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Михаил Дегтярев 
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правительства края
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Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев в третий раз 
за время своей работы на этом посту отчитался перед депута-
тами Законодательной думы региона. Мероприятие состоялось 
в большом зале Дома офицеров Восточного военного округа 
и привлекло внимание не только представителей органов 
власти, но и бизнеса, общественности. Уже традиционно 
губернаторский отчёт проходит не в формальном режиме, 
а фактически является публичным подведением итогов за год 
и постановкой задач на перспективу. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ – ОПОРА

РОСТ ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

Экономика – основа развития лю-
бого региона. В прошлом году наша 
страна и край, только что благополуч-
но пережив последствия пандемии, 
столкнулась с новыми вызовами. Бес-
прецедентное санкционное давление 
коллективного Запада – по задумке 
его организаторов – должно было раз-
рушить экономику страны и регионов, 
резко ухудшить жизнь простых людей. 
Не вышло! Логистические потоки пере-
строились на Восток. Хабаровский край 
от этого только выиграл.

– Несмотря на санкционные вызо-
вы, экономика нашего края показала 
устойчивость. Благодаря системной 
и эффективной поддержке прави-
тельству региона удалось обеспечить 
положительную динамику по ключе-
вым показателям развития экономики 
и социальной сферы. В целом по объ-
ёму валового регионального продукта 
(ВРП) в 2022 году мы превысили планку 
в 1 триллион рублей. Его рост сохраня-
ется и будет наращиваться, – подчер-
кнул Михаил Дегтярев.

Уверенный рост показателей отме-
чен сразу в нескольких флагманских 
направлениях промышленного произ-
водства: судостроение (рост практиче-
ски в два раза!), энергетика, добыча ме-
таллических руд (золота и меди), обра-
ботка древесины. В Хабаровском крае 
достигнут исторический максимум по 
вылову рыбы – свыше 520 тысяч тонн. 
В сельском хозяйстве вырос валовый 
сбор основных культур. Хабаровский 
край нарастил показатели в туристиче-
ской сфере и гостиничном бизнесе. 

– Устойчивый рост показывает Ком-
сомольский-на-Амуре авиазавод им. 
Ю.А. Гагарина. В прошлом году Воо-
руженным силам России он передал 
партии СУ-35С и СУ-57. Идёт подго-
товка производства под выпуск Су-
хой-75 «Checkmate», – отметил губер-
натор. – Военные на передовой высоко 
оценили наши боевые самолёты. Пред-
ставители командования Восточного 
военного округа рассказывали мне, 
что самые лучшие в мире истребители, 
произведённые в Хабаровском крае, 
обеспечивают комплексную защиту 
группировок сил на земле.

Санкциям оказалось не под силу 
остановить инвестиционный поток. 
В прошлом году в Хабаровском крае 
запустили 26 новых инвестпроектов 
объёмом 133 млрд рублей. Начал рабо-
ту ГОК на Кутынском месторождении 
в Тугуро-Чумиканском районе, Сол-

нечная обогатительная фабрика, начи-
нается освоение одного из крупнейших 
месторождений золота и меди в мире 
около села Малмыж в Нанайском рай-
оне. Строится первая с царских времён 
в России частная Тихоокеанская желез-
ная дорога и современный порт Эльга 
на мысе Манорский.

Как итог растущей экономики – 
в Хабаровском крае предельно низкий 
уровень безработицы. Всего-то 0,6%. 
Это один из самых низких показателей 
во всей огромной России. То есть, сво-
бодных рабочих рук просто не хватает, 
особенно на предприятиях оборонки.

– Во время специальной военной 
операции закрытие кадровой потреб-
ности предприятий ОПК – вопрос на-
циональной безопасности. По поруче-
нию президента страны работаем над 
предоставлением работникам оборон-
но-промышленного комплекса наём-
ного жилья на льготных условиях. За-
пущена и ещё одна целевая мера под-
держки – по дополнительному профес-
сиональному образованию работников 
предприятий оборонно-промышлен-
ного комплекса. Ставлю задачу: пере-
обучить для предприятий ОПК в крае 
в этом году ещё не менее 500 человек, 
– поручил Михаил Дегтярев.

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ

В своём отчёте перед Законодатель-
ной думой и всеми жителями Хабаров-
ского края Михаил Дегтярев подчер-
кнул, что главной его личной установ-
кой и установкой всего регионального 
правительства была и останется работа 
в интересах простых граждан, живу-
щих во всех районах нашего обширно-
го региона. В зоне особого внимания – 
социальная сфера.

– Я поставил правительству края за-
дачу – социальная сфера должна стать 
дружелюбней к каждому жителю! Се-
годня семьям с детьми в Хабаровском 
крае предоставляется 17 мер соци-
альной поддержки в виде пособий, 
выплат, компенсаций, материнского 
капитала. В прошлом году провели ин-
дексацию на 8,4% пособия на ребёнка 

и краевого материнского (семейного) 
капитала на третьего и последующих 
детей. С января 2023 года эти меры 
поддержки проиндексированы еще на 
5,5%, – отметил глава краевого прави-
тельства.

Отдельно Михаил Дегтярев коснул-
ся поддержки людей старшего поко-
ления. Их в крае живёт сейчас более 
275 тысяч человек. Это свыше 20% все-
го населения. 

– Надо исключить ситуации, когда 
они остаются один на один со своими 
проблемами. Часто граждане в возрас-
те просто не знают, как пройти необ-
ходимую реабилитацию, обратиться 
за помощью и содействием. Для этого 
в крае появится новый проект – «Со-
циальный координатор». Помощни-
ки будут не просто информировать, 
а направлять и сопровождать пожилых 
людей во всех вопросах: от сбора необ-
ходимых документов до подачи заявок 
и получения обратной связи, – анонси-
ровал Михаил Дегтярев, поручив запу-
стить новый проект уже в этом году.

Также губернатор отметил, что по-
сле пандемийных лет в Хабаровском 
крае с января 2022-го почти в полто-
ра раза снизилась смертность. В том 
числе от сердечно-сосудистых и он-
кологических заболеваний. В регионе 
строятся новые больницы и ФАПы, пе-
реоснащаются действующие лечебные 
учреждения.

– В 2022 году после 14-летнего пе-
рерыва открыли отделение трансплан-
тации почки на базе Краевой клини-
ческой больницы №1 им. проф. С.И. 
Сергеева. Мы – один из 36 субъектов 
страны, где проводятся такие опера-

Санкциям оказалось не под силу 
остановить инвестиционный поток. 
В прошлом году в Хабаровском крае 
запустили 26 новых инвестпроектов 
объёмом

133 млрд 
рублей
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КОРОТКО О ГЛАВНОМ

• В Верхнебуреинском районе Хаба-
ровского края готовятся к вскры-
тию первой в регионе скважины на 
Адниканском месторождении при-
родного газа. Глубина его залегания 
1 км 170 м. Первый газ отправят на 
химический анализ, также геологи 
оценят запасы месторождения – по 
предварительным оценкам, они со-
ставляют около 2 млрд кубометров.  
В перспективе в Верхнебуреинском 
районе возможно появление сети не-
больших заводов по сжижению при-
родного газа. Потенциальный интерес 
к проекту уже проявили некоторые 
крупные компании из нашей страны 
и Китая.

• Тихоокеанский государственный 
университет начнет готовить агро-
номов, высшее образование по это-
му профилю в Хабаровске можно 
будет получить с 2024 года. Таким 
образом, край с помощью препода-
вателей ТОГУ своими силами смо-
жет решать вопрос с нехваткой 
специалистов в сельском хозяйстве.  
До этого профессионалов-аграри-
ев готовили по договорам с вузами 
других регионов Дальнего Востока, 
в частности с Дальневосточным аграр-
ным университетом в Благовещенске 
и с Арктическим государственным 
агротехнологическим университе-
том в Якутске. Подготовка кадров для 
сельского хозяйства является одним 
из приоритетов работы регионального 
правительства. Необходимых специа-
листов среднего звена готовят на базе 
Хорского агропромышленного тех-
никума. Это единственное в крае уч-
реждение, где можно получить востре-
бованные в отрасли специальности.

• Корабелы Амурского судостроитель-
ного завода успешно провели финаль-
ные испытания новейшего грузопас-
сажирского автомобильно-железно-
дорожного парома «Александр Деев». 
Судно в течение трёх суток проверяли 
в режиме стопроцентной нагрузки 
на двигатели. Представители Роспо-
требнадзора оценили уровень шумов 
и микроклимата в помещениях – это 
необходимо для проверки комфортно-
сти парома для пассажиров и команды.  
Напомним, что паром проекта 
CNF11CPD «Александр Деев» за-
ложен на АСЗ в Комсомольске-на- 
Амуре в 2017 году, а уже в 2019 году он 
был спущен на воду. Судно, как и строя-
щийся на верфи его близнец «Василий 
Ощепков», предназначено для работы 
на паромной переправе «Ванино – 
Холмск».

• В пригороде Хабаровска на строящем-
ся горнолыжном курорте «Хехцир» 
проверили работу первой кабинки ка-
натной дороги. Тестовый запуск также 
подтвердил корректность сборки рельс, 
по которым капсулы будут заезжать в га-
раж, и работу стрелочных переводов.  
Строительство канатной дороги прак-
тически завершено, сейчас на левом 
склоне идёт работа по обустройству 
системы искусственного оснежения 
и комплекса освещения. На правом 
склоне аналогичные задачи уже вы-
полнены. В то же время в руководстве 
ГЛК ещё не могут назвать точной даты 
открытия горнолыжной базы для отды-
хающих.

РОССИИ НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ

ции. В планах на 2023 год – не менее 
30 трансплантаций почки и печени, – 
рассказал губернатор.

Хабаровский край остаётся реги-
оном образованных людей. По оцен-
ке Минпросвещения РФ, он занимает 
1-е место по качеству образования 
и 5-е в целом по России. Это видят 
в федеральном центре и ценят. По ито-
гам конкурсного отбора в Хабаровске 
решено реализовать масштабный про-
ект по строительству межвузовского 
кампуса, который выведет высшую 
школу в регионе на качественно иной, 
ещё более высокий уровень.

КОМФОРТ СОЗДАЁМ ВМЕСТЕ

В Хабаровском крае растут показате-
ли строительства современного и удоб-
ного жилья. В прошлом году возведено 
свыше 370 тысяч «квадратов», это на 
12% больше, чем было годом ранее. 
В 2023-м губернатор поставил задачу 
правительству выйти на 400 кв. метров 
жилья. Создаётся необходимая для этих 
объёмов инфраструктура. Например, 
в прошлом году началась стройка стра-
тегической тепломагистрали ТМ-35.

В Хабаровском крае с опережением 
графика идёт переселение граждан из 
домов, признанных аварийными до 
1 января 2017 года. Новоселье отметили 
уже больше 2700 человек. И если рань-
ше власти покупали им квартиры в ос-
новном на вторичном рынке, то сейчас 
упор сделан на строительство нового 
жилья. В прошлом году сдали дом в Се-
лихино Комсомольского района. Идёт 
строительство ещё 11 домов в шести 
районах. Губернатор поручил возвести 
их все в этом году.

– Несмотря на санкционное давле-
ние, работа по восстановлению прав 
пострадавших дольщиков в крае не 
прекращается. Мы выстроили совмест-
ную работу с федеральным «Фондом 
развития территорий». В прошлом году 
более 300 семей восстановлено в пра-
вах. На сегодня в реестре проблемных 

24 ФЕВРА Л Я 2022 ГОД А Х А БА РОВСК ИЙ 

К РА Й ВМЕСТЕ СО ВСЕЙ СТРА НОЙ 

ВСТА Л Н А ЗА ЩИТ У РУССК И Х ЗЕМЕЛЬ 

И РУССКОГО Н А РОД А.

14 объектов. Под особым контролем – 
дома ООО «Диалог». Ставлю задачу: за-
крыть в 2023 году проблему обманутых 
дольщиков, – сказал Михаил Дегтярев.

Набирает в крае обороты и благоу-
стройство общественных пространств. 
За обновление дворов и скверов граж-
дане активно голосуют на платформе 
27.gorodsreda.ru, работает иницииро-
ванная полпредом в ДФО Юрием Трут-
невым программа «1000 дворов». 

– Ещё одно эффективное направле-
ние «демократии прямого действия» 
– территориальное общественное са-
моуправление (ТОС). Благодаря ак-
тивистам ТОС в районах появляются 
современные детские и спортивные 
площадки, уличное освещение и сце-
ны для праздников, благоустраиваются 
скверы и парки, приводятся в порядок 
парковки и пешеходные дорожки, – на-
помнил губернатор. – В крае действует 
более 1400 ТОСов. В 2015 их было лишь 
19, в 2020 году – 856. Правительство 
региона поддерживает инициативы 
граждан. В этом году уже распреде-
лили 250 млн рублей между 379 про-
ектами ТОС (в 2022-м был 341 проект 
на 200 млн рублей). План – увеличить 

региональную господдержку ТОС до 
500 млн рублей к 2026 году.

Комфортнее становится и переме-
щение по нашему огромному краю. 
Началось обновление железнодорож-
ного транспорта, впервые за много 
лет закупаются новые троллейбусы, 
автобусы, обновляется парк краевой 
авиакомпании «Хабавиа». В 2022 году 
в крае построено, отремонтировано 
и приведено в нормативное состояние 
почти 240 километров автомобильных 
дорог и 34 моста. 

– Планомерно ведём ремонт авто-
дороги «Советская Гавань – Ванино». 
Люди это видят. Начали реконструк-
цию двух участков дороги «Комсо-
мольск-на-Амуре – Берёзовый – 
Амгунь – Могды – Чегдомын». Ставлю 
задачу начать в этом году реконструк-
цию двух заключительных участков на 
этой трассе. Там 17 км остаётся. В этом 
году начать, в следующем закончить. 
Верхнебуреинский район в результате 
будет связан с опорной сетью дорог. 
Такого не было ни при царе, ни при 
Советской России, – обратил внимание 
глава региона.

ПОДДЕРЖКА АРМИИ – 
ПОДДЕРЖКА ПРЕЗИДЕНТА

С момента начала специальной во-
енной операции в Хабаровском крае 
развёрнута активнейшая кампания 
поддержки военнослужащих, добро-
вольцев, мобилизованных и их семей. 
В регионе работает 16 центров под-
держки, где семьям мобилизованных 
помогают в трудоустройстве, решении 
коммунальных проблем и трудных 
жизненных ситуаций. Поступило уже 
более 2,5 тысячи обращений.

– 24 февраля 2022 года Хабаровский 
край вместе со всей страной встал на за-
щиту русских земель и русского народа. 
Правительство края вместе с Законо-
дательной думой ведёт комплексную 
работу по трём направлениям. Во-пер-
вых, обеспечение потребностей Воору-
жённых сил страны. Во-вторых, соци-
альная поддержка участникам СВО и их 
семьям. В-третьих, проведение восста-
новительных работ на подшефной 
территории – в городе воинской славы 
Дебальцево Донецкой Народной Респу-
блики, – отметил Михаил Дегтярев.

Также губернатор анонсировал, что 
в самое ближайшее время в Хабаров-
ском крае будет создано региональное 
отделение создаваемого по указу пре-
зидента Владимира Путина специаль-
ного фонда помощи участникам СВО 
и их семьям «Защитники Отечества».
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Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край, как и вся наша страна, живёт в режиме беспрецедентных западных санкций. 
По задумке лидеров недружественных государств, они должны были задушить и до основания 
разрушить российскую экономику. Что произошло на самом деле, наш корреспондент спросил 
у местного бизнеса и представителей властей.

Китайское –  
не значит плохое

По приглашению краевого Минэко-
номразвития отправляюсь на окраину 
посёлка Горького в Хабаровске. Здесь 
выросли цеха нового производства. 
Местная компания по торговле элек-
трооборудованием в основном запад-
ного производства организовала тут 
производство по пакетированию и об-
служиванию дизельных электростан-
ций. Второе в крае. Раньше этим ещё 
с советских времён занимался такой 
промышленный гигант как «Энерго-
маш». Санкции же подтолкнули к появ-
лению нового предприятия.

Производство молодой компании 
«Атом» помогает решать проблемы 
с перебоями электроэнергии для со-
циальных проектов в городах региона, 
а также отдалённых посёлков и веду-
щих работу в труднодоступных мест-
ностях предприятий. Компания «Атом» 
осуществляет проверку качества сбор-
ки из комплектующих из Китая, про-
изводит сборку основной металличе-
ской конструкции, электромонтажные 
и слесарно-сварочные работы.

– Мы организовали наш бизнес 
в 2012 году, занимались перепродажей 
электрооборудования, то есть выпол-
няли дилерские функции. Но затем 
к нам пришло четкое понимание того, 
что нужно заниматься собственным 
производством. Наша организация 
начинала свой путь с изготовления 
небольшого электрощитового обору-
дования, а сейчас мы расширились, 
активно взялись за производство запа-
кетированных дизельных электростан-
ций. В следующем году мы планируем 
организовать сборку трансформатор-
ных подстанций, – рассказал директор 
Дальневосточного дивизиона группы 
компаний «Атом» Андрей Почелинцев. 

– С поворотом страны на Восток основ-
ные комплектующие мы приобрета-
ем в Китае. Отдельно хотим отметить, 
что качество поставляемой продукции 
очень достойное и конкурентоспособ-
ное – в сравнении с товарами, попада-
ющими под санкции.

За прошлый год хабаровская компа-
ния поставила на рынок 16 дизельных 
электростанций различной мощности. 
Оборудование работает в Ванино и За-
ветах Ильича, в Чумикане и Вяземском. 
В 2022 году организация принимала 
участие в замене устаревших элек-
тростанций в отдалённых поселени-
ях, происходящей по губернаторской 
программе, в районе им. Лазо. Новые 
дизельные установки от хабаровского 
производителя появились в пос. Катэн 
и пос. Солонцовый.

К слову, после введения санкций во 
многих поселениях, на ряде предпри-

ятий, где активно пользовались энер-
гетическими установками от западных 
производителей, столкнулись с про-
блемой их ремонта и обслуживания. 
Зарубежные компании из недруже-
ственных стран остановили поставки 
деталей и комплектующих. Между тем, 
в китайских двигателях для дизельных 
электростанций продолжают использо-
ваться технологии от ведущих мировых 
производителей.

– Вот, например, на этом китайском 
двигателе генераторная установка сде-
лана по сертификату Стэнфорда. Это 
один из ведущих английских произво-
дителей генераторов. Из Великобрита-
нии мы сейчас это оборудование из-за 
санкций получить не можем. Но благо-
даря китайским партнерам абсолют-
ный аналог Стэнфорда к нам по-преж-
нему поступает, – объяснил главный 
инженер группы компаний «Атом» Ан-
тон Чайкин.

Новые ниши
В краевом министерстве промыш-

ленности и торговли признают, что 
санкции, конечно же, оказали нега-
тивное влияние на нашу экономику. 
Например, на год перенесена сдача 
в эксплуатацию нового терминала меж-
дународных авиалиний в Хабаровске. 
Красивое современное здание турецкая 
компания-то построила. Но оборудова-
ние для обслуживания пассажиров, об-
работки багажа и так далее было зака-
зано и даже частично оплачено ещё до 
введения санкционного режима у веду-
щих производителей из оказавшихся 
недружественными стран. Теперь они 
категорически отказались поставлять 
это оборудование в Россию. Пришлось 
искать замену на отечественном рынке 

и рынках дружественных стран. А это 
дополнительное время.

Введение санкций также отразилось 
на производственной деятельности фи-
лиала ПАО «Корпорация Иркут», про-
изводящего пассажирские авиалайне-
ры SSJ-100 в Комсомольске-на-Амуре. 
Практически всё оборудование, приме-
няемое на самолётах, было импортного 
производства. Тем не менее, в рамках 
принятых мер ускорены мероприятия 
по импортозамещению иностранных 
компонентов по программе SSJ-NEW. 
Это позволило ускорить организацию 
производства отечественного двигате-
ля ПД-8, а также всех систем самолёта. 
В 2023 году ожидается первый полёт 
полностью импортозамещённой вер-
сии лайнера. 

– Западные санкции, фактически, 
открыли для наших предприятий «окно 
возможностей». Когда ты сталкиваешь-
ся с проблемами, ты начинаешь искать 
пути их решения. И находишь! Ком-
пании видят освободившиеся ниши 
и начинают их занимать, – рассказал 
министр промышленности и торговли 
Хабаровского края Евгений Романов. 
– Самое востребованное сейчас – это 
обслуживание техники иностранного 
производства. Ведь санкции коснулись 
именно технологических процессов на 
производствах, где используется им-
портное оборудование. Западные ком-
пании прекратили поставки комплек-
тующих, деталей для станков. И теперь 
открылось то самое «окно возможно-
стей» для тех компаний, которые гото-
вы заменить зарубежные составляю-
щие нашими аналогами. 

По образцу
Такую нишу, например, нашла хаба-

ровская компания «ПромМаш». Больше 
десяти лет она занимается ремонтом 
двигателей карьерных и других специ-
альных автомашин. Сперва использова-
ли импортные детали. Практически вся 
техника на наших месторождениях –  

САНКЦИИ ОТКРЫВАЮТ

ЗАМ ЕСТИТ Ь  М ОЖ Н О  АБСОЛ ЮТН О  ВСЁ !  БЕРЁМ  И М П О РТНУЮ  Д Е ТА Л Ь,  И НЖ ЕН ЕРЫ 
Д Е ЛАЮТ  НА  Н ЕЁ  КО Н СТРУК ТО РСК УЮ  Д О К УМ ЕНТАЦ И Ю.  И  ИЗГОТАВЛ И ВАЕМ 
КО П И Ю  П О  О БРАЗЦУ.

Андрей Почелинцев
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Куда стоит обращаться предпри-
нимателям за поддержкой?
l Фонд развития промышленно-

сти края;
l Фонд поддержки малого пред-

принимательства края;
l Агентство привлечения инве-

стиций и развития инноваций;
l Центр поддержки экспорта 

края;
l Краевое агентство содействия 

предпринимательству.

С П Р А В К А

импортного производства. Даже на 
БелАЗах, собранных в дружественной 
Белоруссии, стоят двигатели американ-
ской фирмы Cummins. 

Разумеется, техника регулярно ло-
мается. А запчасти для её ремонта про-
изводители из недружественных стран 
поставлять отказываются. Боятся санк-
ций от своих западных правительств 
за нарушение режима антироссийских 
санкций. Есть, конечно, такое понятие 
как параллельный импорт. Какие-то 
детали везут через Китай или Корею. 
Но это долго, да и по цене такие запча-
сти получаются дороже.

– Заместить можно абсолютно всё! 
Мы своим производством уже закры-
ваем все потребности наших клиен-
тов. Занимаемся так называемым 
реверс-инжинирингом, или реинжи-
нирингом. Берём импортную деталь, 
инженеры делают на неё конструктор-
скую документацию. И изготавливаем 
копию по образцу, – объяснил гене-
ральный директор ООО «ПромМаш» 
Иван Берлов.

Кстати, именно таким путём разви-
вались нынешние «азиатские тигры» –  
Япония, Южная Корея, Китай. Брали 
американские или европейские моде-
ли автомобилей, холодильников, теле-
визоров и так далее, разбирали их по 
винтику и копировали. Сегодня япон-
ские, корейские, а теперь и китайские 
производители техники – лидеры на 
мировом рынке!

– Мы занимаемся производством 
и поставками климатического обору-
дования. Импортозамещением мы на-
чали заниматься ещё до введения за-
падных санкций. Задумались о необхо-
димости производить что-то своё, что 
было бы востребовано на внутреннем 
рынке. Хотя изначально мы поставля-
ли климатические системы японского 
производства. Но компания ушла с рос-
сийского рынка, полностью прекратив 
поставки. Мы нашли новых партнёров. 
Теперь производим из их комплектую-
щих оборудование, которое при очень 
низких энергетических затратах обе-
спечивает обогрев и охлаждение в про-
изводственных помещениях, – говорит 
генеральный директор климатической 
компании «Анго» Валерий Горбань.

Кстати, в прошлом году хабаровская 
климатическая компания пошла на 
эксперимент. Построила опытное ово-
щехранилище, заложила в него партию 
картофеля. Хотели испытать своё обо-
рудование. Эксперимент прошёл удач-
но. Картошка к весне сохранилась как 
будто только с поля. Чем не ещё одна 
ниша для импортозамещения? В крае 
сейчас, по оценке Минпромторга ре-

гиона, до 80% продовольствия – завоз-
ные. Нужно строить больше овощехра-
нилищ, чтобы сохранять урожай.

Государство поддержит
В Хабаровском крае практически 

сразу же после введения санкций был 
создан оперативный штаб. Его заседа-
ния, как правило, регулярно проходят 
под председательством губернатора. 
Разработан антикризисный план и до-
полнительные меры поддержки пред-
принимателей, готовых заняться им-
портозамещением.

– Мы должны понимать, что санкции 
имеют определённый накопительный 
эффект. Ни в коем случае нельзя рас-
слабляться. Нужно постоянно следить, 
где у нас будут появляться узкие места. 
И тут необходимо постоянное взаимо-
действие с предпринимательским сооб-
ществом, чтобы тот набор мер поддерж-
ки, который предлагает государство, 
правительство Хабаровского края, был 
постоянно востребован. Это необходи-
мо для купирования проявляющихся 
новых проблем, – отметил глава краево-
го Минпромторга Евгений Романов.

В Хабаровском крае до конца этого 
года продлена беспрецедентная акция, 
когда готовым заняться импортозаме-
щением предпринимателям земли под 

ВОЗМОЖНОСТИ

развитие производства готовы предо-
ставить по символической арендной 
плате в 1 рубль.

Также в этом году существенно 
увеличено финансирование краевого 
фонда развития промышленности. Он 
предоставляет кредиты по льготной 
ставке до 5% тем, кто готов заместить 
ушедших с наших рынков западных 
производителей.

– У нас молодое и активно развива-
ющееся предприятие. Есть необходи-

В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  Д О  КО Н Ц А  ЭТО ГО  ГОД А  П РОД Л ЕНА  БЕСП РЕЦ Е Д ЕНТНА Я 
АК Ц ИЯ ,  КО ГД А  ГОТО ВЫ М  ЗАНЯТ ЬСЯ  И М П О РТОЗАМ ЕЩ ЕН И ЕМ 
П РЕ Д П РИ Н И МАТЕ ЛЯ М  ЗЕМ Л И  П ОД  РАЗВИТИ Е  П РО ИЗВОД СТВА  ГОТО ВЫ 
П РЕ Д О СТАВИТ Ь  П О  СИ М ВОЛ ИЧ ЕСКО Й  АРЕНД Н О Й  П ЛАТЕ  В  1  РУБЛ Ь.

мость в приобретении нового оборудо-
вания. Поэтому, узнав о возможности 
получения займа по льготной ставке, 
мы сразу же обратились в фонд. Нам 
выдали 20 млн рублей под 5% на ус-
ловиях софинансирования. Отличная 
мера поддержки в это непростое вре-
мя. Средства пошли на покупку обору-
дования для влажной резки листового 
проката и лазерной нарезки для труб. 
Оно уже поступило к нам. Но у нас есть 
новые задумки для расширения произ-
водства, поэтому планируем обращать-
ся за поддержкой повторно, – расска-
зал генеральный директор ООО «Завод 
МеталлЭнерго» Александр Диденко.

В Хабаровском крае десятки пред-
приятий региона получили поддержку 
в организации выпуска комплектую-
щих для оборудования, металлокон-
струкций, строительных материалов 
и продукции глубокой деревоперера-
ботки. Всё это нужно, чтобы сделать 
нашу экономику самодостаточной.
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10 ШАГОВ К ПОСТУПЛЕНИЮ 
НА СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ:
l Обратиться в пункт отбора на 

военную службу по контракту.
l Собрать документы для посту-

пления на военную службу.
l Подать заявление о приеме 

инструктору пункта отбора.
l Выполнить тесты для оценки 

профпригодности к службе.
l Пройти медицинское освиде-

тельствование в комиссариате.
l Сдать нормативы по физиче-

ской подготовке.
l Ознакомиться с заключением 

комиссии по отбору.
l Получить воинские перевозоч-

ные документы и предписание.
l Прибыть в воинскую часть 

и заключить контракт.
l Пройти курс интенсивной об-

щевойсковой подготовки.
Записаться можно в единых пун-
ктах отбора:
г. Хабаровск, ул. Серышева, 3, 
время работы: 7.00 – 22.00 пн – 
вс. Тел. 8 (4212) 39 71 93;
г. Комсомольск-на-Амуре, ул. Се-
вастопольская, 55. 7.00 – 22.00  
пн – вс. Тел. 8 (4217) 54 89 28.
А также в военкоматах по месту 
жительства.

С П Р А В К А

ЭЛЕКТРОННЫЕ ПОВЕСТКИ

ЧТО ЭТО МЕНЯЕТ В ЖИЗНИ 

ПРИЗЫВНИКОВ И КАК ЦИФРОВОЙ 

ДОКУМЕНТООБОРОТ УПРОЩАЕТ 

ВОЗМОЖНОСТЬ ЗАКЛЮЧЕНИЯ 

КОНТРАКТА, РАССКАЗАЛ ВОЕННЫЙ 

КОМИССАР ХАБАРОВСКОГО 

КРАЯ ГЕРОЙ РОССИИ

СЕРГЕЙ ЕВЛАМПИЕВ.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ПОВЕСТКИ

Президент России Владимир Путин 
подписал закон о цифровом реестре 
военнообязанных 14 апреля этого го-
да. В ближайшее время он уже вступит 
в силу. Повестки теперь призывникам 
будут доставляться как в привычном бу-
мажном виде под роспись или через ра-
ботодателя, так и в электронном – через 
портал «Госуслуги». При этом в случае 
неявки в военкомат в течение 20 дней 
от указанной в уведомлении даты граж-
данин может столкнуться с ограниче-
ниями в правах: запрет на выезд за 
границу, регистрации транспорта или 
ИП, проблемы со сделками с недвижи-
мостью, получением кредита и т.п.

О необходимости перехода на элек-
тронный учёт и оповещение военноо-
бязанных власти нашей страны заго-
ворили после частичной мобилизации 
в прошлом году. Уж очень много не-
дочётов в прежней бумажной системе 
учёта в военкоматах было выявлено!

– Очень много повесток вручали 
ошибочно при частичной мобилизации. 
Потому что наши граждане, согласно 
действующему федеральному законо-
дательству, должны были сами в двух-

недельный срок сообщать в военкоматы 
сведения о смене места жительства, из-
менениях семейного положения, изме-
нениях состояния здоровья. Но они это-
го не делали, отсюда и факты вручения 
повесток гражданам, имевшим право на 
отсрочку, – объяснил Сергей Евлампиев. 
– После того как мы провели оцифровку 
бумажных карточек учёта, с нами взаи-
модействуют все государственные орга-
ны. Уже без участия гражданина будем 
получать всю необходимую информа-
цию в электронном виде, и таких оши-
бок больше повторяться не будет. 

Начавшийся с апреля призыв пока 
пройдёт по прежним, «бумажным» пра-
вилам. Нововведения начнутся с осени. 
Важное уточнение от военкома края: 
никто из призванных срочников в зону 
проведения СВО не будет отправлен. 
Призванные в Хабаровском крае моло-
дые люди пройдут службу только в ча-
стях постоянной дислокации на терри-
тории Восточного военного округа.

КОНТРАКТ БЫСТРЕЕ

Ещё одна новинка появилась в систе-
ме призыва на военную службу с этой 
весны. Раньше срочники могли заклю-
чить контракт с Минобороны только 
спустя 3 месяца службы по призыву. 
Сейчас это можно сделать фактически 
с первого дня. Таким образом, срочник 
может получать все причитающиеся 
контрактникам выплаты и льготы.

– Важно понимать, что тут есть не-
которые ограничения. Для заключения 
контракта призывник должен иметь 
высшее или среднее специальное обра-
зование. В этом случае он может заклю-
чить контракт на прохождение службы 
по контракту с первого дня службы по 
призыву. Всё это только на доброволь-
ной основе. Изъявивший такое жела-
ние человек заключает контракт, про-
ходит соответствующую подготовку 
и отправляется в зону СВО, – рассказал 
военком края.

При этом желающих заключить кон-
тракт с Минобороны в нашем регионе 

так много, что пункты отбора переве-
дены на режим работы без выходных. 
Даже по субботам и воскресеньям рас-
положенный в Хабаровске на ул. Серы-
шева, 3 пункт отбора на службу по кон-
тракту работает с 10 до 20 часов. В буд-
ние дни – с 7 до 22 часов.

Контрактниками могут стать граж-
дане от 18 до 60 лет. Хотя по наиболее 
востребованным специальностям кон-
тракт могут заключить и с человеком 
в возрасте до 65 лет. 

– По состоянию здоровья рассматри-
ваются кандидаты из категорий А и Б. 
Но граждане с категорией В имеют право 
пройти медицинское переосвидетель-
ствование. И если им будет присвоена ка-
тегория Б, они могут поступить на службу 
по контракту, – говорит Сергей Евлампи-
ев. – Для поступления на службу по кон-
тракту нужен паспорт, военный билет. 
Если билета нет (есть случаи, когда к нам 
приходят граждане, которые вообще не 
стоят на воинском учёте), они обраща-
ются в военкоматы по месту жительства, 
и там им оперативно оформляют воен-
ные билеты. Также потребуются свиде-
тельства о браке и рождении детей при 
наличии, документы об образовании.

Поступить на службу по контракту 
могут и неграждане России. Помимо со-
стояния здоровья от них требуется хоро-
шее знание русского языка. Более того, 
служба по контракту позволит в даль-
нейшем им получить российское граж-
данство по упрощённой процедуре.

Само оформление контрактников ста-
ло намного проще и быстрее. Если рань-
ше процедура растягивалась на недели, 
то сейчас она сократилась до двух дней. 
Всю информацию о состоянии здоровья 
военкоматы и пункты отбора получают 
из единой информационной системы 
здравоохранения. Нет необходимости 
проходить военно-врачебную эксперти-
зу, достаточно простого медосмотра. 

НОВЫЕ ИМЕННЫЕ БАТАЛЬОНЫ

В Хабаровском крае уже есть опыт 
создания именного батальона «Гене-

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В апреле Федеральное собрание России очень оперативно приняло, а президент Владимир 
Путин подписал закон о цифровом реестре военнообязанных и электронных повестках.

рал Корф». Он сформирован из до-
бровольцев из числа жителей нашего 
региона, которые заключили контрак-
ты и уже выполняют боевые задачи 
в зоне специальной военной операции. 
Обеспечивают войска связью и транс-
портом. Батальон «Генерал Корф» уже 
укомплектован на 99%. Ещё требуются 
водители. Но одним батальоном в крае 
решили не ограничиваться.

– В рамках решения президента об 
увеличении численности Вооружённых 
сил с 15 апреля мы приступили к ком-
плектованию ещё двух именных бата-
льонов. Это мотострелковый батальон 
и гаубичный самоходный дивизион. 
Губернатором будет принято решение 
о названии двух новых именных ба-
тальонов. Сейчас принимаются пред-
ложения от жителей края на этот счёт, 
– отметил Сергей Евлампиев. – Имен-
ным батальонам особое внимание уде-
ляется и лично губернатором Михаилом 
Дегтяревым, и правительством края, 
и жителями нашего региона. Батальоны 
будут иметь отличительные шевроны. 
Конечно, за счёт краевого бюджета им 
будет оказываться материально-техни-
ческая помощь в закупке квадрокопте-
ров и прочих необходимых в зоне СВО 
вещей. При этом губернатор принял 
решение, что в части выплат никого 
выделять не будут. Все контрактники – 
и в именных батальонах, и те, кто будет 
проходить службу по контракту в других 
частях, – получат от края единоразовую 
выплату в 250 тыс. рублей.

Добавим, что помимо этой краевой 
выплаты все контрактники в зоне СВО 
получают президентские 195 тыс. ру-
блей также единовременно. Денежное 
же довольствие участникам специаль-
ной военной операции с 1 апреля ука-
зом президента повышено. Установле-
на единая социальная выплата в 15 ты-
сяч рублей, отменён подоходный налог 
на дополнительные выплаты. Таким 
образом, минимальное денежное до-
вольствие, например, пулемётчика 
составляет 211 тыс. рублей в месяц, ко-
мандира отделения – 232 тысячи. 

С  15  АП РЕ ЛЯ 
М Ы  П РИСТ УП И Л И 
К  КО М П Л ЕК ТО ВАН И Ю 
ЕЩ Ё  Д ВУ Х  И М ЕН Н ЫХ 
БАТА Л ЬО Н О В.  ЭТО 
М ОТО СТРЕ Л КО ВЫ Й 
БАТА Л ЬО Н 
И  ГА УБИЧ Н Ы Й 
САМ ОХОД Н Ы Й 
Д И ВИЗИ О Н.
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СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ 
ПОМОГАЕТ ВСТАТЬ НА НОГИ

2 665
социальных 
контрактов
на общую сумму

423,55
млн рублей
заключено в Хабаровском крае 
в 2023 году.

Кому доступна льгота?
Социальный контракт – это мера 

государственной поддержки, которая 
выручает жителей Хабаровского края 
в сложной жизненной ситуации. Ин-
струмент помогает гражданам из числа 
малоимущих улучшить свое матери-
альное положение, организовать свой 
бизнес и выйти на постоянный источ-
ник дохода. В 2023 году в крае заклю-
чено 2 665 социальных контрактов на 
общую сумму 423,55 млн рублей. Кто же 
может претендовать на государствен-
ную помощь? 

– Малоимущие семьи, одиноко про-
живающие граждане, которые по не 
зависящим от них причинам имеют 
среднедушевой доход ниже величи-
ны прожиточного минимума, – рас-
сказывает заместитель начальника 
отдела организации и методологии 
предоставления мер социальной под-
держки Минсоцзащиты Хабаровского 
края Татьяна Легких. – Не зависящими 
причинами являются: недостаточный 
уровень доходов от трудовой деятель-
ности, банкротство или ликвидация 
предприятия, уход за нетрудоспособ-
ными гражданами, наличие у заяви-

теля на иждивении нетрудоспособных 
членов семьи и ряд других причин.

Социальный контракт является сво-
его рода индивидуальной программой 

повышения доходов и качества жизни 
нуждающихся. Государственную меру 
поддержки можно получить на время 
поиска работы: в этом случае заявите-
лю выплачивается прожиточный ми-
нимум (в 2023 году – 20 895 рублей). 

Обратиться за помощью также мож-
но, чтобы начать вести подсобное хо-
зяйство или развивать уже имеющее-
ся. Например, в этом году социальный 
контракт такого формата заключили 
446 жителей Хабаровского края. Для 
получения господдержки у заявителя 
в собственности должна быть земля, 
предназначенная для ведения личного 
подсобного хозяйства, индивидуаль-
ного жилищного строительства, ого-
родничества или садоводства. В таком 
случае граждане могут получить до 
200 тысяч рублей. Сумму можно потра-
тить на покупку поголовья крупного 
рогатого скота, сельскохозяйственной 
птицы всех видов, продукции пчело-
водства, овцеводства и козоводства, 
растениеводства и других видов сель-
скохозяйственной продукции. 

Соцконтракт может послужить 
и стартом для открытия собственного 
бизнеса. Это, кстати, самый популяр-
ный вариант использования господ-

держки: в этом году 1 074 контракта 
заключено на открытие ИП. Среди 
многих, кого выручила такая помощь – 
семья Алавердовых.

Бизнес поддержит 
правительство

Семья Алавердовых в 2021-2022 году 
с помощью господдержки открыла свое 
успешное дело: занимается пчеловод-
ством. Соцконтракт нужен был для по-
купки оборудования. С того момента, 
казалось, прошло не много времени, но 
производство быстро наладилось и се-
мья вновь планирует обратиться за по-
мощью. Но уже для реализации другого 
проекта.

– Сначала подписывать социальный 
контракт было страшно, – рассказывает 
Мария Алавердова. – Потому что реги-
страция в качестве индивидуального 
предпринимателя накладывает ряд 
обязательств, в которых ты поначалу 
не разбираешься. На средства социаль-
ного контракта мы купили пчелосемьи, 
инвентарь и оборудование для пчело-
водства, изготовили ульи. Полученные 
деньги дали огромный толчок для раз-
вития нашего семейного дела. Сегодня 
у нас широкий ассортимент продук-
ции, ее качество подтверждается сер-
тификатами, разработан фирменный 
стиль упаковки. Сейчас мы обрати-
лись в Центр социальной поддержки 
населения за следующим социальным 
контрактом. Хотим запустить новый 
проект – туристическую пасеку. Теперь 
каждый желающий сможет не только 
приобрести качественный мёд с пасе-
ки, но сам его накачать и больше узнать 
про пчел и продукты пчеловодства.

Начать собственный бизнес соци-
альный контракт помог и хабаровчанке 
Наталье Баландюк. В 2021-2022 году за 
счет средств государственной социаль-
ной помощи Наталья купила необходи-
мое оборудование и расходные мате-
риалы, чтобы заняться делом, которое 
было по душе.

– Я занимаюсь свечеварением, так 
как люблю изготавливать декоратив-
ные вещи своими руками. А сейчас лю-
бимое дело не только радует меня и тех, 
кому нравятся ароматические свечи, 
но и позволяет мне иметь стабильный 
доход, – поделилась Наталья Баландюк.

Свою продукцию Наталья Романовна 
успешно реализует через интернет-ма-
газин и на еженедельных ярмарках 
в крупных торговых центрах Хабаровска.

В случае, если гражданам необходим 
социальный контракт для ведения биз-
неса, они могут рассчитывать на мак-
симальную сумму – 350 тысяч рублей. 

Чтобы заключить социальный кон-
тракт, нужно обратиться с заявлением 
и документами в центр социальной 
поддержки по месту жительства, через 
МФЦ или портал госуслуг. 

Получить консультацию по вопро-
сам начала ведения собственного дела, 
финансового планирования, разра-
ботки бизнес-плана можно непосред-
ственно в центре оказания услуг «Мой 
Бизнес» в Хабаровском крае.

На 2023 год на оказание государ-
ственной социальной помощи пред-
усмотрено 427,6 млн рублей. 

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Не всегда люди, которые попали в трудную жизненную ситуацию, знают, куда обращаться 
за помощью. Однако правительство Хабаровского края уже более 10 лет реализует 
эффективную программу – социальный контракт. Благодаря проекту хабаровчане получают 
денежную поддержку на расширение подсобного хозяйства,  
переобучение – и даже на открытие собственного бизнеса.
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НА ГРЕБНЕ ИСКУССТВА
В И К Т О Р  Б А Б А Р Ы К И Н

Градостроительный совет при 
губернаторе Хабаровского края 
рассмотрел и утвердил концепцию 
нового здания Дальневосточного 
художественного музея. Оригиналь-
ный проект будущего выставочного 
комплекса представил сооснователь 
московского архитектурного бюро 
«Ваухаус» Олег Шапиро.

НАД АМУРОМ БЕЛЫМ ПАРУСОМ

Ветер, скалы, волны Амура и разре-
зающий их золотой корабль – таким 
увидели дизайнеры будущий Дальне-
восточный Эрмитаж и разместили его 
в центре Хабаровска в треугольнике 
набережной и улиц Святителя Инно-
кентия и Комсомольской. Проект дол-
жен показать значимость для региона 
реки, и одним из символизирующих 
мощь водного потока архитектурных 
элементов станет геометрия крыш. 
Летящий по волнам сверкающий ко-
рабль-стрела – обуздание стихии. По-
токи энергии сурового края авторы 
намерены показать динамической 
иллюминацией стен и тщательно 

продуманным освещением. Мягкие 
формы музея, аккуратно вписанные 
в ландшафт, станут частью мира при-
роды и архитектуры. 

– Мы вдохновились культурой, исто-
рией и природой Хабаровского края. 
Поэтому центральную роль в облике 
пространства играет Амур, который 
находит отражение в геометрии кров-
ли музея, формообразовании парко-
вой зоны. Фасады, выполненные из 
необработанного камня, напоминают 
о горных хребтах Дальнего Востока. 
Здание является частью рельефа, оно 

не закрывает существующий вид на 
Амур, а каскадом спускается к набе-
режной, – отметил Олег Шапиро.

НАЙДЁТСЯ МЕСТО ДЛЯ ВСЕГО

Новое здание площадью 22 тыс. кв. 
метров архитекторы поделили на ус-
ловные две части. Одна предназначена 
для общественных пространств, кафе, 
магазинов, коворкингов, с универсаль-
ным залом для мероприятий и зимним 
садом. Вторую половину займёт худо-
жественный музей, с залами для посто-

янных и временных экспозиций, ауди-
ториями и библиотеками, технически-
ми помещениями, фотолабораторией, 
зоной хранения фондов и мастерской 
реставраторов. 

Не каждый российский музей мо-
жет похвастаться, что в его фондах есть 
картины Паоло Веронезе или, напри-
мер, один из девяти в нашей стране 
шедевров Тициана. В запасниках Даль-
невосточного художественного музея 
сегодня хранятся уникальные кол-
лекции русского, западного и нацио-
нального искусства, которые, с вводом 
в эксплуатацию нового выставочного 
комплекса, в полном объеме смогут 
увидеть жители краевой столицы и ее 
гости. 

Сейчас ДВХМ в буквальном смысле 
слова ютится в старинном здании на 
улице Шевченко, и его залы могут по-
казать лишь 5 процентов хранящихся 
в фондах уникальных экспонатов. В бу-
дущем чуде архитектуры площадь вы-
ставочных пространств будет в полтора 
раза больше.

ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ

Помимо идеальных условий для со-
хранности шедевров и их безопасно-
сти в новом комплексе ДВХМ появит-
ся пространство для образовательной 
деятельности, предусмотрены залы 
для дискуссионных площадок. Без со-
мнения, с открытием этого центра 
Хабаровск упрочит статус культурной 
столицы Дальнего Востока, станет ещё 
одной точкой привлечения российских 
и иностранных туристов.

– Потребность музея в расширении 
площадей понятна. В запасниках му-
зея хранится много уникальных поло-
тен, которые, благодаря расширенному 
пространству, станут доступными для 
гостей и жителей нашего города. Кро-
ме этого, здание музея выходит непо-
средственно на береговую линию, где 
в настоящее время проектируется уни-
кальный объект благоустройства и ре-
креации – объединенная пешеходная 
набережная. Эти два проекта, которые 
основаны на современных инженер-
ных, архитектурных, градостроитель-
ных и ландшафтных решениях, станут 
точками притяжения для хабаровчан 
и гостей города, – отметил и.о. мини-
стра строительства Хабаровского края 
Алексей Дубов.

После утверждения концепции ар-
хитекторы должны доработать проект. 
Чертежи после проведения Государ-
ственной экспертизы и определения 
генерального подрядчика передадут 
строителям. Предполагается, что бу-
дущий Дальневосточный Эрмитаж бу-
дет возведён в рамках государствен-
но-частного партнёрства, по схеме 
концессии – с минимальными затрата-
ми из краевого бюджета. 

Вид на VIP вход от ул. Кавказская

Визуализация туннеля: аллея первооткрывателей

Визуализация выставочного зала

Предварительный вариант туннеля
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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Хабаровский край участвует в множестве федеральных и краевых программ, которые позволяют 
улучшить условия жизни, сделать общественные территории комфортными и современными. 
Программ действительно много, но их объединяет то, что в каждой учитывается мнение и инте-
ресы самих жителей. Разбираемся, в каких проектах можно принять участие и как сделать так, 
чтобы инициатива была услышана и поддержана федеральным и краевым бюджетом.

ОБРАЗ КРАЯ И ГОРОДАТОС: БЛАГОУСТРОЙСТВО 
В РУКАХ ЖИТЕЛЕЙ

Один из вариантов благоустройства, 
набирающих популярность в Хабаров-
ском крае – создание территориаль-
ного общественного самоуправления 
(ТОС). Многие путают ТОС и ТСЖ, од-
нако это совсем разные вещи. 

ТОС, по закону, – это форма самоор-
ганизации граждан по месту их житель-
ства на части территории города или 
поселения для самостоятельного реше-
ния локальных вопросов. Главное его 
отличие от ТСЖ в том, что товарище-
ства собственников жилья занимаются 
только вопросами жилищной сферы – 
коммуналкой, благоустройством, а ТОС 
имеет гораздо больше возможностей. 
Помимо того же благоустройства тер-
ритории это помощь пожилым людям, 
организация досуга и занятости детей, 
проведение праздников и спортивных 
соревнований, содействие в поддержа-
нии правопорядка, защита прав и ин-
тересов жителей и многое другое. 

Большинство тосовцев используют 
организацию для благоустройства: об-
новляют детские площадки, ставят хок-
кейные коробки, ремонтируют дороги, 
обустраивают скверы и парки. Напри-
мер, благодаря активным жителям в се-
ле Полетное появился большой сквер 
со сказочными персонажами: Мальви-
ной, Буратино, Совой из «Винни-Пуха». 
На территории хватило места даже для 
крытой уличной сцены! Часть средств 
на это граждане получили из краевого 
бюджета, другую  собрали  сами – это 
одно из условий реализации проекта, 
который предлагают ТОСовцы. 

Еще в том же селе Полетное создали 
проект «Хоровод дружбы», пошили тра-
диционные белорусские сценические 
костюмы для вокальных групп и дет-
ского танцевального коллектива мест-
ного Дома культуры. Так что поддерж-
ку могут получить не только проекты, 
направленные на благоустройство, но 
и те, что подразумевают культурно-до-
суговые мероприятия, образователь-
ные инициативы и так далее.

Самое главное здесь то, что ТОСы 
получают субсидии на реализацию сво-
их проектов из муниципального, крае-
вого или федерального бюджетов.

– ТОС является эффективной фор-
мой реализации собственных ини-
циатив, направленных на улучшение 
качества жизни людей на своей тер-
ритории, в том числе благоустройство 
территории. В рейтинге по количеству 
созданных ТОС Хабаровский край вхо-
дит в ТОП-10 регионов страны, заняв 
седьмое место, а в Дальневосточном 
федеральном округе занимает второе 
место, уступив лишь Республике Бу-
рятия, но по финансовой поддержке 
ТОС в ДФО Хабаровский край занимает 
первое место, – комментирует испол-

няющая обязанности руководителя 
отдела ТОС комитета по внутренней 
политике правительства Хабаровского 
края Лилия Гронская.

Создать ТОС просто: достаточно 
группы из трех инициативных жите-
лей. Они организуют собрание, вы-
бирают председателя и секретаря, 
определяют границы территории ТОС, 
придумывают название своей орга-
низации. После решения рабочих во-
просов жители составляют протокол, 
в котором указывают всю информацию 
о новом ТОС и направляют заявление 
в органы местного самоуправления. 
Самоуправление регистрируют, и жи-
тели могут писать грант. Чтобы полу-
чить необходимую поддержку для ре-
ализации своего проекта, необходимо 
учесть несколько моментов.

– Конкурсная комиссия обращает 
внимание на описательную часть: на це-
ли и задачи проекта, – отмечает Лилия 
Гронская. – Необходимо сделать акцент 
на том, на кого направлен проект. На-
пример, если это детская площадка, то 
нужно указать, сколько детей проживает 
в ее границах. Важно, что в описатель-
ной части не должно быть много «воды»: 
четко прописать, для кого и зачем ТОС 
готовит проект. Крайне необходимо на-
писать и финансовую сторону проекта.

В случае, если у жителей возникают 
проблемы с написанием проекта, они 
всегда могут обратиться за помощью 
в комитет по внутренней политике 
(отдел развития ТОС), органы местной 
власти и в Фонд гражданских инициа-

тив. Кроме того, все методические реко-
мендации по правильному составлению 
проекта можно найти на сайте комите-
та по внутренней политике – вкладка 
«Деятельность» – «Развитие ТОС».

ПОДАРИТЬ РЕБЁНКУ ДВОР

Еще один эффективный формат 
участия в благоустройстве желаемой 
территории – федеральная програм-
ма «1000 дворов на Дальнем Востоке», 
которая реализуется по инициати-
ве полпреда президента в ДФО Юрия 
Трутнева. Первый этап – совместная 
работа органов местного самоуправ-
ления с местными жителями. Они раз-
рабатывают желаемый проект будущей 
территории, готовая идея включается 
в общий перечень дворов для благоу-
стройства. Дальше жителям остается 
лишь проголосовать за двор, который 
хочется улучшить. 

– Задача программы – поднять 
комфортность проживания жителей, 
создать лучшие условия на Дальнем 
Востоке, – сказал полпред президента 
в ДФО Юрий Трутнев. – Именно жите-

ли определяют, где и какие дворы нуж-
но приводить в порядок. Средства из 
федерального бюджета зарезервирова-
ны. Главная задача – делать все работы 
в срок и с надлежащим качеством, учи-
тывая мнения дальневосточников.

Чтобы двор именно вашего дома 
или домов получил финансирование 
по этой программе, за него необходи-
мо проголосовать как можно большему 
числу жителей. Для этого организуют 
опрос на портале «Голос 27». Для его 
прохождения необходимо зарегистри-
роваться или войти туда с помощью 
«Госуслуг». Выбрать один из 9 муници-
палитетов края, участвующих в опро-
се: Хабаровск, Комсомольск-на-Амуре, 
Амурск, Николаевск-на-Амуре, Чег-
домын, Ванино, Советская Гавань, Вя-
земский и Бикин. А затем ответить на 
предложенные вопросы.

В МинЖКХ советуют жителям не-
скольких МКД объединяться и голосо-
вать за какой-то один двор по сосед-
ству. Так больше шансов, что он войдёт 
в программу. Так, например, поступи-
ли жители Южного микрорайона Хаба-
ровска. Они объединились четырьмя 
домами, организованно проголосовали 
за реконструкцию дворов. Теперь на 
месте бывшего пустыря – новый парк, 
которому местные жители присвои-
ли имя великого русского полководца 
Александра Суворова.

С помощью проекта «1000 дворов на 
Дальнем Востоке» жители Хабаровско-
го края могут также обустроить двор 
для маломобильных детей: установить 

С помощью федеральной 
поддержки и краевого бюджета 
за 4 года в крае благоустроена

481
территория
в полусотне населённых пунктов

В  2023  ГОД У  В  Х АБАРО ВСКО М 
К РАЕ  АК ТИ ВИ СТЫ  ТО С  
С  П О М О Щ ЬЮ  П РАВИТЕ Л ЬСТВА 
РЕГИ О НА  РЕ А Л ИЗУЮТ  379  
П РО ЕК ТО В.  И М ЕН Н О  СТОЛ ЬКО 
И Н И Ц ИАТИ В  СТА Л И  
П О БЕ Д ИТЕ ЛЯ М И  П О  ИТО ГАМ  
Е Ж ЕГОД Н О ГО  К РАЕВО ГО 
КО Н К УРСА .  НА  ИХ  РЕ А Л ИЗАЦ И Ю 
П О  РЕШ ЕН И Ю  Г УБЕРНАТО РА 
М ИХ АИ ЛА  Д ЕГ ТЯ РЕВА  ВЫД Е Л ЕН О 
25 0  М Л Н  РУБЛ ЕЙ.
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СОЗДАЮТ ЕГО ЖИТЕЛИ

пандусы, сделать высоту спортивных 
сооружений ниже, чем в стандартных 
проектах.

В этом году Хабаровск стал лидером 
по количеству придомовых террито-
рий, которые ждёт преображение. На 
благоустройство выделено 560 млн ру-
блей, в общий список вошли 172 заявки. 

– В итоге было подготовлено два спи-
ска, основной и резервный. В основной 
список попало 80 дворовых террито-
рий. В Хабаровске это 30 дворов, в Ком-
сомольске-на-Амуре – 26. В городах 
Амурск, Советская Гавань, Вяземский 
и Бикин определены для благоустрой-
ства по 4 двора, в Николаевске-на- 
Амуре и в Чегдомыне – по 3 двора и два 
двора в Ванино, – сообщили в краевом 
МинЖКХ.

Большое преимущество программы 
в том, что все детали для детских пло-
щадок сделаны в России. Поставки ма-
териалов осуществляются бесперебой-
но, поэтому, в том числе, дворы сдают-
ся в точно установленный срок.

На всем протяжении строительства 
проект сопровождают специалисты 
министерства ЖКХ: от инициативы 
граждан до сдачи объекта в эксплуата-
цию. Кроме того, по просьбе жителей 
после ремонта двора специалисты ад-
министрации города проводят работы 
по озеленению территории.

ФОРМИРОВАНИЕ КОМФОРТНОЙ 
ГОРОДСКОЙ СРЕДЫ

Благоустройством скверов, парков 
и пешеходных зон в Хабаровском крае 
занимается федеральный проект «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды». Территории для благоустройства 
здесь также выбирают сами жители 
путем голосования. Например, в этом 
году на Втором Хабаровске, в районе 
остановки «Шмаковская», появится но-
вый сквер. Сейчас на его месте зарос-
шая старыми и больными деревьями 
площадка. Реконструировать её будут 
с учётом уже протоптанных пешехо-
дами тропинок, по которым люди идут 
на остановку. Здесь появится детская 
площадка с современным покрытием 
из резиновой крошки. Строители обу-
строят новые дорожки, установят урны 
и скамейки, фонари, оборудуют систе-
му видеофиксации. Предусмотрена 

также система водоотведения, чтобы 
сквер служил людям дольше. 

Граждане сами определили эту пло-
щадку, приняв активное участие в рей-
тинговом голосовании проекта «Фор-
мирование комфортной городской сре-
ды» в прошлом году. Процедура про-
стая и выглядит следующим образом.

На официальном сайте администра-
ции Хабаровска в открытом доступе 
размещается предварительный пере-
чень пространств, подлежащих бла-
гоустройству. Жителям предлагается 
выбрать место, которое они хотели бы 
видеть обновленным. Требуется найти 
раздел «Жителям города»,  затем пе-
рейти в «Опросы» и «Предложения по 
перечню общественных территорий на 
2024 год».

Предложения по преобразованию 
пространств принимаются от граждан 
РФ, достигших возраста 14 лет.  Чтобы 
выразить свое мнение очно, необхо-
димо  прийти по адресу: г. Хабаровск, 
ул. Дикопольцева, 17, каб. 207,  с поне-
дельника по пятницу с 9 до 13 и с 14 до 
18 часов. Телефон: 40-91-39. На основе 
собранных предложений мэрия состав-
ляет список территорий для электрон-
ного голосования и благоустройства.

ЖИЛЬЕ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Новые парки, скверы и даже при-
стани дарит Хабаровскому краю наци-
ональный проект «Жилье и городская 
среда», который реализуется в регионе 
по инициативе президента России Вла-
димира Путина. С помощью федераль-
ной поддержки и краевого бюджета за 
4 года в крае благоустроена 481 терри-
тория в полусотне населенных пунктов.

Территории для благоустройства вы-
бирают сами жители во время всерос-
сийского онлайн-голосования на плат-
форме  zagorodsreda.ru, которое про-
водится ежегодно. При этом все боль-
шую популярность у жителей набирает 
система комплексного благоустрой-
ства, когда за несколько лет, поэтапно, 
преображается большая территория.

Набережная имени генерал-губер-
натора Приамурского края Андрея Кор-
фа в поселке Корфовский состоит из 
нескольких общественных территорий, 
каждая из которых выполняет свою 
роль. Реализацию проекта единодушно 

на протяжении четырех лет поддержи-
вают все жители. В 2020 году там сда-
ли пристань «Барон Корф» и площадку 
для проведения культурно-массовых 
мероприятий. В 2021 году Корфовский 
получил субсидию на благоустройство 
обзорной площадки, в прошлом году 
там появился сквер Ветеранов. А впе-
реди новые планы.

В поселке Чегдомын завершился оче-
редной этап благоустройства семейно-
го парка, который участвует в проекте 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда» с 2020 года. Там обустроили две 
аллеи в честь ветеранов и 75-летия По-
беды, а еще благоустроили пешеходную 
зону «Парковое кольцо». Сегодня парк – 
популярное и любимое у местных жите-
лей место отдыха.

В Советской Гавани благодаря на-
цпроекту «Жилье и городская среда» 
появились сквер «Бригантина» и аллея 
«Морская». На их благоустройство по-
тратили почти 19 млн рублей! Раньше 
там располагались старые ржавые гара-
жи и бесхозные сараи. Теперь установ-
лен большой игровой комплекс в виде 
корабля, а вдоль аллеи организованы 
пешеходные дорожки со скамейками.

В этом году в крае по нацпроекту 
в порядок приведут 87 общественных 
пространств, которые жители регио-
на выбрали в ходе прошлогоднего он-
лайн-голосования. Вместе с тем, голосо-

вание за благоустройство территорий, 
улучшением которых займутся в следу-
ющем году, сейчас в самом разгаре.

 – Основная задача федерального 
проекта – создать новые комфортные 
и современные общественные про-
странства, где можно интересно прово-
дить время, гулять с семьей, встречать-
ся с друзьями, – комментирует началь-
ник отдела реализации стратегических 
направлений молодежной политики, 
государственных программ и феде-
ральных проектов комитета по делам 
молодежи правительства края  Артем 
Соленый. – Где появятся такие места, 
должны определить сами жители, при-
няв участие в онлайн-голосовании. 
Сделать это они могут с 15 апреля по 
31 мая самостоятельно на сайте  za.
gorodsreda.ru либо через волонтеров. 

Волонтеров можно встретить на 
улицах городов и поселков в крае, в об-
щественных местах и торговых цен-
трах. Добровольцы подробно расска-
жут о том, какие территории участвуют 
в голосовании этого года, и помогут 
выразить свое мнение через сайт. При-
нять участие в опросе можно до 31 мая 
2023 года включительно. 

ЧИСТЫЕ УЛИЦЫ

Ежегодно, начиная с 1 апреля, в Ха-
баровском крае стартует двухмесячник 
санитарного устройства. Акция реали-
зуется в формате субботников, когда не-
равнодушные жители принимают уча-
стие в уборке придомовых территорий.

Всех добровольцев обещают экипи-
ровать перчатками, мешками и инвен-
тарем. Первый субботник в этом году 
прошел уже 22 апреля, следующий за-
планирован через месяц – 20 мая.

При этом уже сейчас управляющие 
компании готовы принимать заявки 
от граждан на подвоз земли для клумб. 
Если жители хотят высадить цветы ря-
дом с домом, достаточно обратиться 
в управляющую компанию: специали-
сты привезут необходимое количество 
земли и, если нужно, выдадут лопаты.

Форматов, в которых жители могут 
принять участие в изменении и улуч-
шении края и города – много, под раз-
личные потребности и пожелания. 
В одних районах острее ощущается 
нуждаемость в парковочных местах, 
в других важнее обновить детскую 
площадку, в третьих недостает зон от-
дыха. И именно совместными усилия-
ми населения и правительства удастся 
организовать не только большее ко-
личество территорий, но и сделать их 
такими, какими хотят сами жители: 
современными, комфортными и при-
влекательными. Так и создается облик 
всей территории: вместе.
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ЭФФЕКТ НА 1,7 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ

СИСТЕМНАЯ  РАБОТА 

ПО  ПОВЫШЕНИЮ 

ЭФФЕК ТИВНОСТИ 

ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 

ОБЪЕК ТОВ  –  ОД ИН 

ИЗ  К ЛЮЧЕВЫХ 

ЭЛЕМЕНТОВ  СТРАТЕГИИ 

«РОСНЕФТ Ь-203 0».

КУРС – НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Инженеры КНПЗ внедрили в про-
изводство 13 проектов по повышению 
операционной эффективности. Наи-
больший вклад в итоговый результат 
внесли модернизация установок пер-
вичной переработки нефти и меро-
приятия, направленные на снижение 
потребления энергоресурсов.

Системная работа по повышению 
эффективности производственных 
объектов – один из ключевых элемен-
тов стратегии «Роснефть-2030». Ком-
пания проводит масштабную работу 
по сокращению эксплуатационных 
затрат, внедряя передовые технологи-
ческие решения, в том числе направ-
ленные на сокращение потребления 
энергоресурсов.

Бережное отношение к природе, 
разумное потребление ресурсов – при-
оритет НК «Роснефть» в области охра-
ны окружающей среды. В 2022 Комсо-
мольский НПЗ завершил первый этап 
уникального для Дальнего Востока 
проекта по строительству закрытого 
коллектора ручья Клюквенный, проте-
кающего по территории завода. Почти 
2 км русла ручья «одели» в защитное 
сооружение из железобетонных блоков 
с монолитными участками на поворо-
тах и гидроизоляцией по всей протя-
жённости. Проект не ограничивается 
только территорией завода: на улице 
Городская построен новый мост, укре-
плено открытое русло.

Кроме того, сотрудники Комсомоль-
ского НПЗ и специалисты заповедника 
«Заповедное Приамурье» запустили 

совместный природоохранный проект 
«Под сильным крылом». Цель меропри-
ятий – сохранение и восстановление 
популяции краснокнижного белопле-
чего орлана. 

Дополнительно сотрудники КНПЗ 
ведут большую просветительскую 
работу среди школьников и студен-

тов Комсомольска-на-Амуре: про-
водят открытые уроки по экологии 
и мастер-классы по посадке деревьев, 
привлекают юных волонтёров к при-
родоохранным акциям и организуют 
выезды в труднодоступные места Ком-
сомольского района для проведения 
субботников.

ООО «РН-Комсомольский НПЗ» се-
годня является крупнейшим нефте-
перерабатывающим предприятием 
в Хабаровском крае и играет ключевую 
роль в нефтепродуктообеспечении ре-
гионов Дальневосточного федераль-
ного округа. Номенклатура продукции 
включает более 20 наименований: вы-
сокооктановые бензины и дизельное 
топливо экологического класса 5, су-
довое топливо RMLS 40 с содержанием 
серы не более 0,5 процента и другие 
продукты.

На Комсомольском НПЗ реализует-
ся масштабная программа модерни-
зации: идёт строительство комплекса 
гидрокрекинга с объектами общеза-
водского хозяйства. Пуск производства 
позволит увеличить глубину перера-
ботки нефти, обеспечить рынок но-
выми продуктами и дополнительным 
объёмом моторного топлива высшего 
экологического класса.

На Комсомольском нефтеперерабатывающем заводе подвели 
итоги программы повышения операционной эффективности  
за 2022 год. Эффект составил 1,7 миллиарда рублей, что 
на 30 процентов выше аналогичного показателя 2021 года.

РАБОТЫ – МНОГО!
Уровень безработицы в России, согласно статистике Росстата, 
весной 2023 года достиг исторического минимума. По данным 
комитета по труду и занятости населения правительства Хаба-
ровского края, рекорд обновлён и в нашем регионе.

- С
татистика, которую 
представил Росстат, 
– это общая безрабо-
тица, она основана на 
выборочном опросе 
граждан. Для лучшей 
репрезентативности 
используют средние 

показатели за три месяца. Последние 
опубликованные цифры – это резуль-
тат опроса, проведенного в декабре, 
январе и феврале. По этим данным, 
уровень безработицы в стране достиг 
значения 3,6%. В Хабаровском крае эта 
цифра еще меньше – 2,3%, – пояснила 
специалист отдела мониторинга рынка 
труда Наталья Максакова.

По другой методике, которую ис-
пользуют в Службе занятости населе-
ния, учитывается каждый официаль-
но зарегистрированный безработный 
гражданин, стоящий на учёте. По этим 
данным, безработные в России сей-
час составляют 0,7% от экономически 
активного населения. В Хабаровском 
крае эта цифра также меньше – 0,6%.

– Уровень безработицы у нас в крае 
находится на историческом миниму-
ме с ноября прошлого года. Предприя-
тия смогли адаптироваться в условиях 
санкций и сохранить персонал, массо-
вых высвобождений не случилось. Как 

правило, при сокращении должностей 
работники находят вакансии на тех же 
предприятиях. Сейчас также не наме-
чаются массовые сокращения, – отме-
тила Максакова.

Вместе с тем, низкий уровень без-
работицы говорит о том, что предпри-
ятиям сложно найти рабочую силу: 
количество вакансий в Хабаровском 
крае в пять раз превышает количество 

соискателей. Наиболее дефицитными 
отраслями являются: строительство, 
обрабатывающее производство, здра-
воохранение, образование.

Для привлечения граждан работо-
датели могут через комитет по труду 
и занятости краевого правительства ис-
пользовать программы для возмещения 
своих затрат на заработную плату для 
определенных категорий работников.

НАИ БОЛ ЕЕ 
Д ЕФИ Ц ИТН Ы М И 

ОТРАС ЛЯ М И  Я ВЛЯ ЮТСЯ: 
СТРО ИТЕ Л ЬСТВО, 

О БРАБАТЫ ВАЮ Щ ЕЕ 
П РО ИЗВОД СТВО, 

ЗД РАВООХРАН ЕН И Е , 
О БРАЗО ВАН И Е .
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БОГД АНОВНА  НИ 
ПЕРЕ ЖИВА ЛА  ЗА  СЫНА 

И  ВНУК А ,  ОНА  ГОРД ИТСЯ , 
ЧТО  У  НЕЁ  В  РОДУ 

ТАКИЕ  МУЖИКИ.

ЛИЧНЫЙ ФРОНТ НАТАЛЬИ ПАСИКА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В свои 70 с небольшим лет Наталья Пасика отправилась на Донбасс в зону боевых действий 
и увидела всё своими глазами. Разрушенные города, судьбы, боль, но без страха на лицах. 

ЗВЕЗДА ЭКРАНА

Наталья Богдановна отчаянный че-
ловек. Всегда за собой замечала спо-
собность на решительные поступки 
и в какой-то момент поняла: она боль-
ше не может сидеть не у дел, когда там 
происходят такие события. Лет своих 
она не замечает. Живая, подвижная, 
и значит, в силах быть там, где рвутся 
снаряды и кому-то нужна ее помощь. 

Она пошла в военкомат и попросила 
отправить ее на передовую. На бабуш-
ку посмотрели как на очень странно-
го человека. Наталья Богдановна – на 
призывной пункт, там ей вообще веж-
ливо сказали, что в ее возрасте надо 
сидеть дома и вязать чулок. Но она не 
сдавалась. Случайно узнала про Народ-
ный фронт и его возможности. Там ее 
выслушали, уточнили: вы серьезно? 
Конечно, решительно ответила посе-
тительница. А деньги у вас есть? Нет, 
призналась она. Иначе бы давно уеха-
ла. Через полтора месяца ей позвонили 
и предложили полететь в Луганск пора-
ботать в госпитале для раненых. 

– В Ростове меня встречали как звез-
ду – люди, телевидение, – вспоминает 
Наталья Пасика. – Удивляются: женщи-
на в таких почтенных летах – и вдруг 
в зону боевых действий! С самого Даль-
него Востока! Говорю: «Я еще ничего не 
сделала, только еду»! 

Отделение, куда её определили, тя-
желое, санитарок не хватает. Начмед 
отдал свой кабинет, туда и поселилась. 
Её поразило, что у бойцов – серьез-
ные раны, увечья, раздробленные руки 
и ноги хирурги собирают как пазлы. Но 
никакого уныния. Те, кто потерял ко-
нечности, говорят: вот дождусь проте-
зирования, освоюсь – и опять на фронт, 
к своим.

Её солдатики ничего о том, что про-
исходит там, на передовой, не расска-

зывали. Вспоминали, как устроили 
блиндаж, какие хорошие товарищи 
оказались рядом, какие песни поют 
в перерывах между боями. Призна-
вались, что любят читать письма от 
родных и совсем незнакомых людей. 
Наталья Богдановна мысленно возвра-
щалась в детство, думала о своей мате-
ри, которая тоже воевала на Великой  
Отечественной, была радистом-кор-
ректировщиком. Приписала себе год, 
чтобы ее взяли в школу радистов, а по-
том на фронт. Вернулась с медалью «За 
Отвагу», а ею так просто не награжда-
ли. Так вот, она войну не вспоминала. 
Только потом начала писать стихи, 
и Наталья, читая их, поняла, что у ма-
мы была первая любовь на фронте. 

Через полтора месяца Наталья Бог-
дановна попросила отвезти её к сестре 
в Ясиноватую, на родину, где она не 
была пятьдесят лет. 

Одно время они с родителями жи-
ли в Западной Украине, отец Натальи 
Пасика – из Львовской области. Воз-
можно, они и обосновались бы там, но 
маму как фронтовичку стали преследо-
вать бандеровцы, ей угрожали. Так что 
семья собралась и уехала на Донбасс. 
В Ясиноватой Наталья закончила шко-
лу. Поступила в Львовский политех-
нический институт на геодезический 
факультет. Распределение получила 
в Хабаровск. Говорит, что ей здесь по-
нравилось. Наталья вышла замуж за 
парня, с которым они встречались еще 
в институте. Решили, что жить стоит по 
эту сторону Урала, а туда ездить в гости.

Поначалу она и не узнала сестру. Ви-
дела ее еще школьницей, теперь – ба-
бушка, у которой множество внуков. 

– Сидим разговариваем, вдруг гро-
хот, похожий на раскаты грома, у се-
стры с мужем – никакой реакции, – рас-
сказывает Наталья Богдановна. – Успо-
каивают: это наши отсюда бьют. Потом 

послышался звук, похожий на шелест, 
как будто машина на большой скорости 
едет по галечнику. Тоже наши «Грады» 
работают. Наутро узнаю, что было два 
прилета со стороны ВСУ в нашу сторо-
ну. И все так буднично. 

РАДОСТЬ СО СЛЕЗАМИ 

Потом Наталья Богдановна перебра-
лась в Донецк, в нейрохирургическое 
отделение известной клиники име-
ни Калинина, куда поступают бойцы 
с ранениями в голову. Лежали там в ос-
новном местные ребята, понятно, род-
ственники опекали их. Так что ее забо-
той оставались всего несколько ране-
ных. Чтоб не сидеть без дела, Наталья  
Богдановна перебирала гуманитарную 
помощь на складе. 

Из четырнадцати корпусов боль-
ницы не осталось ни одного целого. 
Одно время этот район особенно ча-
сто обстреливали. Один снаряд попал 
в административное здание и прошил 
его насквозь. Кое-где выбитые стекла, 
обрушенные стены. Здесь был ад, но 
больница и в самые сильные обстрелы 
продолжала работать. 

Кажется, что самое страшное на пе-
редовой, там снаряды, огонь, смерть. 
Но на прифронтовой линии те же бо-
евые действия. И страшно даже не то, 
что ты попадешь под обстрел, люди 
к этому постепенно привыкли, можно 
спрятаться в убежище. Страшно, что 
выходя на улицу, женщины и старики 
не знают, вернутся ли они домой. Мож-
но пойти в соседний магазин за хлебом 
и быть убитым.

– В больнице лежала бабушка 87 лет, 
которая пошла на базар за продуктами, 
– рассказывает Наталья Богдановна. – 
Двигалась по тропинке, за ней еще два 
человека. Обстрел – и те, которые шли 
сзади, погибли, а ей оторвало руку. Она 

впала в уныние. Лишиться правой ру-
ки! Что же теперь делать? В палате ста-
ли просить ее принести что-то из холо-
дильника, подать воды. Бабушка поня-
ла, что она нужна, и с такой бедой мож-
но жить. Или вот еще история: человек 
пошел рано утром подавать документы 
на российский паспорт. Еще было тем-
но, он провалился в глубокую воронку, 
долго не мог выбраться. Пока его уви-
дели, вытащили, начался очередной 
обстрел. И на его глазах рушится его 
дом. Он в шоке, возвращаться некуда. 

Конечно, волонтеры сразу начинают 
искать варианты, как помочь челове-
ку, куда поселить. Но он в одну минуту 
остается без крова, документов, денег. 

Ее поразило спокойствие людей. Поч-
ти у всех женщин, с кем она столкнулась 
в больнице, мужья воюют. Но медсестры 
и санитарки каждый день ездят на ав-
тобусе на работу, ходят за продуктами, 
рискуя в любую минуту оказаться под 
огнем ВСУ. Они привыкли жить под не-
прекращающимися обстрелами.

Едешь по городу, еще вчера справа 
стоял дом, сегодня – груда развалин. 
Люди научились жить в военных ус-
ловиях. Рухнула стена – дворники тут 
же убирают строительный мусор. Воду 
в Донецке подают раз в три дня, люди 
смирились и с этим. Они ждут победы, 
момента, когда все это покажется кош-
марным сном и начнется другая жизнь. 

Если бы Наталья Богдановна не от-
правилась в зону военных действий, 
она бы никогда до конца не испытала 
такую радость в день рождения. Ее при-
ехали поздравить сын и внук, которые 
воюют в зоне СВО. Внук Натальи Богда-
новны пошел служить по контракту еще 
в июне прошлого года, сын призвался 
добровольцем, он водитель скорой по-
мощи при госпитале на запорожском 
направлении. В свое время прошел 
Чечню. Мать признается, что поседела, 
пока он там воевал. Но как бы Наталья 
Богдановна ни переживала за них, она 
гордится, что у нее в роду такие мужики. 

Она выбежала им навстречу с рас-
простертыми объятиями, и слезы радо-
сти захлестнули ее. 

– Время военное, каждому из них да-
ли увольнительную ровно на час, – гово-
рит Наталья Богдановна. – Мы обнима-
лись и говорили, говорили. Потом было 
еще много поздравлений, но главное 
– увидеть сына и внука живыми, здоро-
выми в день своего 72-летия. Накануне 
мне дали два крестика и иконки. Зачем, 
удивилась я. А мне говорят: будет кому 
отдать. Когда приехали мои мужики, 
я поняла: им. Даю и приговариваю, мол, 
носите на груди, иконка непробивае-
мая. Помните случай: снаряд в танк уда-
рил и отскочил, не пробил броню, как 
раз там икона висела. Только вмятина 
и осталась. Так я их благословила. 

Наталья Богдановна, сын и внук ока-
зались совсем рядом, но больше они не 
виделись. Изредка переписываются. 
Сын и внук пишут о себе очень корот-
ко: жив, здоров! И нет для нее тех слов 
радостнее. 

Наталья Богдановна опять собирает-
ся в дорогу. Начала откладывать с пен-
сии деньги на билеты, а пока помогает 
плести маскировочные сети, внучки 
дома делают окопные свечи. Даже ее 
знакомые не понимают зачем. Ей надо 
быть там, где трудно, горячо. На пере-
довой. В жизни и в СВО. Такой уж она 
человек. 

P.S. 20 апреля Наталья Богдановна 
Пасика вновь улетела на Донбасс, в зо-
ну СВО.
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ДЕРЕВЬЯ ПОДЛЕЖАТ ЗАМЕНЕ

ПО ДЕЙСТВУЮЩИМ НОРМАМ,  ЕСЛИ СТАРОЕ ИЛИ ОПАСНОЕ 

ДЕРЕВО УБРАТЬ,  ВМЕСТО НЕГО НАДО ВЫСАДИТЬ НОВОЕ, 

ПРИ ЭТОМ ТАКИЕ КОМПЕНСАЦИОННЫЕ ВЫСАДКИ МОГУТ 

ПРОИЗВОДИТЬСЯ ТОЛЬКО ПО СОГЛАСОВАНИЮ С ЖИЛЬЦАМИ.

Начальник управления по  
охране окружающей среды 
и природных ресурсов города 
Хабаровска Ирина Дубянская 
о том, как сделать свой двор 
лучше:

- К
аждый год с ноября 
до апреля  от горожан 
поступают жалобы на 
массовую обрезку де-
ревьев. Действитель-
но, в это время прово-
дятся основные рабо-
ты по сносу деревьев, 

а также формовочные и омолаживаю-
щие обрезки. Летом такие работы про-
водятся только в экстренных случаях, 
когда нужно удалить дерево либо не-
много его подкорректировать – убрать 
ветку, которая лезет в окно. Люди жа-
луются и на управляющие компании, 
которые спилили деревья, по мнению 
жильцов, вполне здоровые.

Тут нужно учесть, что между УК 
и жильцами есть договор, по которому 
в обязанности компании входит отсле-
живание и уборка деревьев, находя-
щихся в зоне коммуникаций или  ме-
шающих линиям электропередачи. При 
этом они должны убирать и опасные 
деревья. Ведь были случаи, особенно 
в период ветров, когда тополя падали 
на припаркованные машины – хотя 
внешне деревья выглядели здоровыми.

Дополнительных разрешений на 
снос от жильцов УК не требуется. Хо-

тя на практике  управляющие компа-
нии чаще действуют по заявкам жите-
лей: кому-то дерево перекрывает солн-
це либо угрожает балкону, или у людей 
аллергия на пух, а по правилам не до-
пускается посадка на территории горо-
да деревьев, вызывающих аллергиче-
ские реакции.

По действующим нормам, если ста-
рое или опасное дерево убрать, вместо 
него надо высадить новое, при этом та-
кие компенсационные высадки могут 
производиться только по согласованию 
с жильцами. Закон четко говорит, что 
решения по посадкам принимаются 

собственниками, потому как это требу-
ет финансирования.

На собрании жильцы должны при-
нять решение о необходимости таких 
посадок и определить,  кто будет это 
делать. Это может быть управляющая 
компания, тогда она подготовит смету 
и высадит деревья при условии, что это 
будет профинансировано. Это могут 
быть и инициативные граждане, кто 
принес саженцы с дачи. Но тут надо 
заранее договориться с остальными 
жильцами, что они не против того, что 
вы посадите здесь, к примеру, вишню. 
Чтобы потом не пришлось убирать де-

рево, договориться нужно и с управля-
ющей компанией,  вдруг этот участок 
находится над коммуникациями.

В любом случае – правила благо-
устройства предусматривают обяза-
тельность компенсационных высадок. 
И сделать это можно через УК либо 
наняв стороннюю фирму. К примеру, 
у нас есть жильцы новостроек микро-
района «Строитель», которые заклю-
чили договор с профессиональными 
озеленителями. У них там разбиты ро-
зарии, огорожены хвойники, такие об-
разцово-показательные дома.

А можно сделать это и самостоя-
тельно, как решили сделать, к приме-
ру, в моем ТСЖ на общем собрании. 
Я привезла с дачи хвойники, мужчины 
взяли лопаты  и все это посадили. Как 
ни крути, озеленение требует от жиль-
цов затрат, хотя и их можно миними-
зировать.  К примеру, у многих во дво-
рах есть цветники, которые разбивают 
пенсионеры. Но земля в клумбах требу-
ет постоянного обновления. Мало кто 
знает, что за новой землей можно об-
ратиться в управляющую компанию.

Хочу обратить внимание горожан 
и на то, что в городе есть различные фор-
мы участия в благоустройстве террито-
рий. Вот сейчас начались Дни защиты 
от экологической опасности, в рамках 
которых различные организации могут 
принять участие в озеленении города. 
К нам поступают обращения от частных 
компаний, которые желают приобрести 
саженцы и посадить деревья.

Также у нас есть акция «Подари ре-
бенку дерево», в  ней участвуют семьи 
с детьми  до трех лет. Граждане пода-
ют заявку в загсы по месту жительства 
либо в комитеты по управлению рай-
онами, мы эти заявки рассматриваем 
и с их учетом стараемся построить план 
городских посадок таким образом, что-
бы эти граждане смогли поучаствовать 
в посадке деревьев на общественных 
территориях, максимально прибли-
женных к их домам.

Таким образом, благоустройство 
придомовых территорий находится ис-
ключительно в руках самих горожан.
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Я ПОДАРЮ ВАМ СКАЗКУ!
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

В этом театре нет ни одного профессионального актёра. А все, что берут взамен за выступле-
ние – «спасибо» от зрителей. Речь идет о хабаровском волонтёрском театре кукол «Волшебный 
мир», артисты которого вот уже два года дарят детям и взрослым добрую сказку.

ИРИНА  ИВАНОВНА  ИЗ  ТЕ Х  АРТИСТОВ,  ЧТО 

С  ВОЗРАСТОМ  РАСЦВЕ ТАЮТ.  А  ВСЁ  ПОТОМУ,  ЧТО  ОНА 

ПОЗНАКОМИЛАСЬ  СО  СВОИМ  ВНУ ТРЕННИМ  РЕБЁНКОМ 

И  ПОРОЙ  ОТД АЁ Т  БРАЗД Ы  ПРАВЛЕНИЯ  В  ЕГО  РУКИ. 

В 
этом году хабаровская бла-
готворительная организация 
«БлагоДарю» праздновала свое 
пятилетие. Объединение за 
короткое время из группы эн-
тузиастов из четырех человек 
выросло в крепкую социаль-
ную организацию. А в 2021 году 

коллектив, благодаря поддержке Фонда 
президентских грантов, создал волон-
терский театр «Волшебный мир».

Все артисты труппы – любители. Од-
на из них – Ирина Исакова. Коллектив 
дружно называет ее «звездочкой» кол-
лектива, а она в ответ лишь скромно 
улыбается: «Чего вы? Мы тут все мо-
лодцы». Но куклы оживают именно в её 
руках.

Колобок, Баба-яга,  
Мышка

Ирина Ивановна Исакова несколько 
лет назад вышла на пенсию, но про-
должает заниматься своей основной 
деятельностью: по профессии она пси-
холог-логопед. Вместе со своим мужем 
живет в браке уже 37 счастливых лет. 
Вместе же они воспитали двоих сыно-
вей. 

Но это в обычной жизни. А там, на 
сцене, Ирина Ивановна знакома мно-
гим как Колобок, Бага Яга и Мышка. 
Именно такие роли сыграла женщи-
на за два года в волонтерском театре 
«Волшебный мир». Сцена для нее – от-
душина, возможность дать свободу то-
му внутреннему ребенку, который есть 
в каждом из нас.

– Бывает, устаешь от взрослой жиз-
ни, от этой ответственности. Везде та-
кой серьезный, взрослый. А здесь мож-
но побаловаться и подурачиться. Ко-
нечно, тоже до определенного момен-
та. Но все же, – делится Ирина Исакова.

Душа хотела 
лицедейства

С самого раннего детства жизнь 
Ирины Ивановны была связана с теа-
тром. Ни одна школьная или студен-
ческая постановка не обходилась без 
ее участия. Театр красной линией про-
ходил и через взрослую жизнь: долгое 
время Ирина работала в разных част-
ных театрах. Поэтому когда в 2021 году 
увидела объявление о наборе волонте-
ров, ни минуты не сомневалась в том, 
что ей там – самое место. На тот мо-
мент Ирина Ивановна уже успела отме-
тить своё 56-летие.

– Благодаря сцене есть возможность 
перевоплотиться во что-то или в ко-
го-то. Кукольный театр это позволяет. 
Говорят же, что все родом из детства. 
Здесь ты просто расслабляешься и жи-
вешь. Как сказал Ролан Быков: «Самое 
лучшее, если мы можем детскость со-
хранить в себе до старости». И вот я та-
кая несерьезная всегда, на протяжении 
всей жизни.

Внутренняя несерьезность помога-
ет Ирине вжиться в роль, но не отме-
няет ответственности. Несмотря на 
большой театральный опыт, каждый 
выход на сцену – как в первый раз. 
Каждый раз Ирина сильно волнуется 
и хочет, чтобы все прошло идеально. 
Но все-таки с особенным удоволь-
ствием они всей труппой вспомина-
ют случаи, когда один сказал слова 
другого или перепутал собственный 
текст. Однажды, например, Ирина 
громко со сцены произнесла: «Зим-
ним зноем – холодить бочку с мят-
ным квасом…», – сейчас, вспоминая 
историю, Ирина не может сдержать 
смех. 

Подарить сказку
Свои постановки «Волшебный мир» 

показывает в Хабаровске и за его пре-
делами. Гастрольный маршрут распро-
страняется практически на все районы 
региона. Свои спектакли артисты пока-
зывают в приютах, детских домах, ин-
тернатах, домах престарелых и в боль-
ницах. И везде стараются создать ат-
мосферу волшебства, научить зрителей 
вместе с героями сказки дружить, лю-
бить, прощать.

– Такое удовольствие показать для 
них спектакль! Не надо никаких зар-
плат и денег. Ты просто принес этот 

праздник, и всё. Нас от зрителя отде-
ляет специальная ширма, и уже потом, 
когда выходишь на поклон, видишь 
довольные лица… Ты даже не задумы-
ваешься, здоровые ли это люди или ты 
вообще выступал перед пожилой ау-
диторией. Ты просто пришел, подарил 
праздник. Обмен эмоциями произо-
шел. 

Именно этот обмен – самое дорогое 
«спасибо» для Ирины. Именно счастли-
вые глаза зрителей дают силы и вдох-
новение. Аплодисменты в конце без 
слов говорят: вся работа сделана не зря, 
сказка отозвалась в душах и сердцах. 

– У меня была ситуация, когда 
я перед «Колобком» вывихнула ногу 
и она у меня сильно болела. Но когда 
я играла, ногу уже вообще не ощуща-
ла. То есть, ты настолько погружаешься 
в процесс, что он начинает действовать 
как обезболивающее. 

Оживить куклу
За успешной театральной поста-

новкой стоит не один час театральных 
репетиций. Одна из самых сложных 
задач актера – проявить эмоции так, 
чтобы кукла оживала в руках, история 
казалась реальностью и даже взрослые 
могли поверить в истинность проис-
ходящего на сцене. Ирина Ивановна 
вспоминает случай, когда такого эф-
фекта удалось достичь.

– На одном из спектаклей, когда все 
уже начали расходиться, ко мне по-
дошла молодая женщина и говорит: 
«Я понимала, что это куклы, а потом 
раз – и как живое все». Наверное, это 
происходит потому, что ты уже жи-
вешь постановкой, погружаешься 
в роль, становишься единым целым 
с куклой. 

Ко всем своим куклам-персонажам 
Ирина Ивановна относится с заботой 
и вниманием. Наверное, в этом и весь 
секрет. Ведь, как известно, от любви 
и камень расцветает. 

Такая, какая есть
В обычной жизни главная и люби-

мая роль Ирины – естественность. Ар-
тистка призналась: вне стен театра она 
всегда такая, какая есть. Именно такой, 
настоящей и несерьезной, любят и под-
держивают во всех начинаниях Ирину 
дети и муж. Только мама периодиче-
ски, заботясь о дочери, старается охла-
дить пыл. 

– Мама говорит: «Ну пожалей ты 
себя». А мне интересно. Хочется что-
то новое узнать, где-то себя проявить. 
Видимо, у меня еще молодая душа, 
– смеётся Ирина. – На сколько хватит 
здоровья, столько еще буду заниматься.

Сейчас волонтерский театр «Вол-
шебный мир» готовит премьерный 
спектакль. Сценарист пишет сюжет, 
дизайнеры уже пошили кукол. Завесу 
театральной тайны нам все-таки не-
много приоткрыли: постановка будет 
посвящена эмоциям. Ирина, конечно 
же, примет участие в спектакле. Точная 
роль еще не известна, но сама актриса 
хочет сыграть самую сложную эмоцию 
– драматическую.

Ирина Ивановна из тех артистов, 
что с возрастом расцветают. А все по-
тому, что она познакомилась со своим 
внутренним ребенком и порой отдает 
бразды правления в его руки. Сегод-
ня на сцене Ирина, кажется, способна 
сыграть абсолютно любую роль, да так, 
что в живости куклы не будет сомнений 
даже у самого искушенного зрителя. 
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ТАБЛЕТКА ДЛЯ 
ПРОДЛЕНИЯ ЖИЗНИ 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

В России разработана двухлетняя федеральная программа льготного лекарственного обеспе-
чения пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями, по которой они могут получать бес-
платные лекарства. С начала прошлого года список из 23 наименований расширился до 31. Все 
ли пациенты знают о возможности получать их? 

ОБ ЭТОМ МЫ ГОВОРИМ 

С ЗАВ. КАФЕДРОЙ ТЕРАПИИ 

И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЫ 

ИНСТИТУТА ПОВЫШЕНИЯ 

КВАЛИФИКАЦИИ СПЕЦИАЛИСТОВ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ МИНЗДРАВА 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ, ПРОФЕССОРОМ, 

ДОКТОРОМ МЕДИЦИНСКИХ НАУК

ТАТЬЯНОЙ ПЕТРИЧКО.

ПЕРЕЖИЛ ГОД, 
ПРОЖИВЁШЬ ЕЩЕ ТРИ 

Сердечно-сосудистые заболевания 
традиционно удерживают первое место 
среди причин смертности, на них при-
ходится примерно половина летальных 
исходов. А начинается все с факторов 
риска, среди которых основной – арте-
риальная гипертония, она  повышает 
риск развития инфаркта и инсульта в не-
сколько раз. В прошлом году Минздрав 
РФ проводил исследования, в результате 
которых выяснилось, что каждый третий 
человек в возрасте после 35 лет уже име-
ет повышенное артериальное давление, 
а это очень опасно. В Хабаровске в год 
происходит полторы тысячи инфарктов 
и около двух тысяч инсультов.

– Люди, которые пережили сосуди-
стую катастрофу, могут восстановить 
здоровье, если будут продолжать лече-
ние, выписавшись из стационара, – го-
ворит Татьяна Петричко. – Известно, 
что пациенту трудно пережить первый 

год без осложнений и развития небла-
гоприятного исхода болезни. Считается, 
если он сумел пройти этот год, то у него 
больше шансов и дальше жить без по-
вторения инсультов и инфарктов. При 
выписке из стационара пациенту опре-
деляют терапию, которую он должен 
принимать. Ее можно подкорректиро-
вать, но ни в коем случае не отменять. 
Это может закончиться трагически! 

Вернувшись домой, пациент должен 
обратиться в ближайшие сутки в свою 
поликлинику или вызвать врача на 
дом. И тогда доктор внесет его в специ-
альный регистр, чтобы больной уже на 
следующий день мог получить бесплат-
ные препараты и начать их принимать. 
Выписать их можно сразу на три меся-
ца и даже на полгода. 

Федеральная программа перво-
начально была рассчитана на год, но 
потом всем стало ясно, что один год 
проблему не решает. Ее продлили до 
двух лет. У тех, кто перенес инсульт, 
инфаркт, кому сделано стентирование 
или шунтирование, часто развивается 
сердечная недостаточность. Так вот, 
чтобы предупредить прогрессирова-
ние столь грозного осложнения, с этого 
года список расширен с позиций кон-
троля при развитии первых признаков 
сердечной недостаточности. Он допол-
нился более значимыми и жизненно 
необходимыми препаратами. Среди 
них есть отечественные и импортные, 
все они прошли клинические исследо-
вания и показали свою эффективность. 

Если кто-то думает, что это исклю-
чительно дешевые лекарства, глубоко 
ошибается. Препараты высокой цено-
вой политики! Они есть в достаточном 
количестве. На закупку бесплатных ле-
карств только в Хабаровском крае вы-
делено почти 100 миллионов рублей.

Но часто люди после того, как им 
закрыли больничный, теряются. Они 
больше не наблюдаются у терапевта, 

не принимают таблетки, рассуждая 
примерно так. Дескать, мне стало лег-
че, а потому хватит глотать эту химию. 
Довольно! 

У нас нет приверженности лечить-
ся, хотя доктор уверяет, что препараты 
при сердечно-сосудистых заболевани-
ях следует принимать неопределенно 
долго. Болезнь развивается и может 
повториться, чаще всего это происхо-
дит на втором или третьем году после 
инсульта или инфаркта. Казалось бы, 
надо следить за своим здоровьем. Но 
люди часто крайне беспечны. 

ПАТРОНАТ НА УРОВНЕ 
ТЕЛЕФОННОГО ЗВОНКА

Чтобы пациенты не терялись, а про-
должали активно лечиться, их после вы-
писки из стационара передают в участ-
ковые поликлиники для дальнейшего 
диспансерного наблюдения. Планиру-
ется запустить проект дистанционно-
го наблюдения за такими пациентами 
с активным привлечением к работе 
медицинских сестер, развивать техно-
логию сестринского патронажа, как на 
уровне телефонного звонка, так и с по-
сещением пациентов на дому. 

В России порядка 8 млн больных 
с артериальной гипертонией. Если они 
лечатся эффективно, то количество не-
благоприятных исходов сокращается 
вдвое. Ежегодно врачи спасают около 
50 тысяч жизней пациентам с ишеми-
ческой болезнью сердца, которые пере-
несли инфаркт или инсульт. 

РИСКИ, КОТОРЫЕ ПРИХОДЯТ 
С УДОВОЛЬСТВИЯМИ 

Еще тридцать лет назад повышен-
ное давление считалось уделом людей 
пожилого возраста. Теперь развитие 
сердечно-сосудистых заболеваний на-
чинается гораздо раньше.   

– Наш образ жизни привел к тому, 
что мы накапливаем факторы риска, 
которые приводят к возникновению 
хронических неинфекционных забо-
леваний, и прежде всего сердечно-со-
судистых. Таких факторов – больше 
двухсот, но основные из них – это нера-
циональное питание и низкий уровень 
физической активности, а это путь 
к развитию ожирения, сахарному диа-
бету, – объясняет Татьяна Петричко. 

Сценарий жизни или образ жизни, 
который мы вырабатываем, определя-
ет то, как быстро у нас появятся хро-
нические заболевания. Врачи говорят 
о профилактике заболеваний на всем 
протяжении жизни, а не когда прозве-
нели первые звоночки. Путь к актив-
ному долголетию долог и непрост, он 
требует от человека самоограничений. 
Чтобы жить долго, надо иметь как мож-
но меньше вредных поведенческих 
привычек.

Но, к сожалению, мы делаем все на-
оборот, в частности – отдаем предпо-
чтение  высококалорийной еде. У нас 
существует культ рекламы, которая 
навязывает нам все далеко не самое 
полезное, а порой откровенно вред-
ное. И мы охотно ведемся на красивую 
картинку. 

– Несколько лет назад я участво-
вала в заседании российской секции 
Всемирной организации здравоохра-
нения, где обсуждалась профилакти-
ка болезней. Так вот, один из ведущих 
специалистов профилактической ме-
дицины отметил, что простая деревен-
ская еда является самой рациональной, 
– вспоминает Татьяна Петричко. – Не 
чипсы, гамбургеры и сладкие газиро-
ванные напитки, в которых немысли-
мое количество сахара, а то, чем пита-
лись наши предки.

Однако количество привержен-
цев здорового образа жизни, который 
включает и питание, в Хабаровске ме-
няется очень медленно. Если в 2018 го-
ду таковыми себя считали 8% участни-
ков соцопроса, то спустя пять лет их 
стало только 12%. Очень мало! Если нет 
культуры здорового образа жизни в се-
мье, то она вряд ли возникнет и у детей. 

Есть ряд исследований, которые 
подтверждают, что если ребенок ро-
дился при здоровой беременности и до 
совершеннолетия живет в семье, где 
следуют традициям правильного пи-
тания, а став взрослым, не изменяет 
своим привычкам, тогда он столкнется 
с серьезными заболеваниями в возрас-
те после 60 лет и у него есть все шансы 
прожить до 80 лет и дольше. 

Другая ситуация. При тех же стар-
товых позициях – ребенок родился от 
здоровой мамы, до совершеннолетия 
жил в семье, где все делали правильно, 
но вступив во взрослую жизнь, поме-
нял свои вкусовые пристрастия, стал 
меньше двигаться, курить, пить пиво, 
– то в 40-45 лет он почувствует недо-
могания, и у него обнаружатся серьез-
ные проблемы. Такой человек вряд ли 
может рассчитывать на долгую жизнь. 
В лучшем случае он проживет чуть 
больше 60 лет. Вот что значит правиль-
ные поведенческие привычки! 

В свое время наши великие филосо-
фы говорили: человек настолько стар, 
насколько стары его сосуды. Все наши 
хронические неинфекционные заболе-
вания воспринимаются именно через 
призму старения сосудов. А то, как жи-
вет современный человек, наслаждаясь 
всеми благами цивилизации, букваль-
но разрушает его организм. 

Так что не надо плыть по течению, 
давайте менять его направление, что-
бы получить награду – жизнь. 

П РЕПАРАТЫ 
П РИ  СЕРД Е Ч Н О-

СО СУД И СТЫХ 
ЗАБОЛ ЕВАН ИЯХ 

С Л Е Д УЕ Т  П РИ Н И МАТ Ь 
Н ЕО П РЕ Д Е Л ЁН Н О 

Д ОЛ ГО.
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ГОРОД ДЛЯ КОМФОРТНОЙ ЖИЗНИ

БЕ З  Е Д И Н О Й 
КО МАНД Ы 
П РАВИТЕ Л ЬСТВА 
К РА Я  И  
А Д М И Н И СТРАЦ И И 
ГО РОД А  ТАК ИХ 
РЕ ЗУЛ ЬТАТО В 
М Ы  БЫ  Н Е 
Д О СТИ ГЛ И. 
НАП РИ М ЕР,  М Ы 
У Ж Е  П ОД О Ш Л И 
К  ТАКО МУ 
М О М ЕНТ У, 
КО ГД А  У  НАС 
П РАК ТИЧ ЕСК И 
Н Е  О СТАН Е ТСЯ 
О БМАНУ ТЫХ 
Д ОЛ ЬЩ И КО В.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В канун 165-летия Хабаровска и 85-летия края наш корреспондент встретился 
с мэром краевой столицы и спросил его, с каким багажом город подошёл 
к юбилейным датам, о перспективах решения застарелых проблем, о взаимо-
действии с краевыми властями и поддержке участников СВО и их семей.

 РАБОТА НА ХАБАРОВЧАН

– Сергей Анатольевич, недавно 
в своём отчёте перед депутатами 
городской думы вы подвели итоги со-
циально-экономического развития 
краевой столицы за последние 5 лет. 
Результаты удивили. Вопреки спер-
ва ковидным ограничениям, а затем 
практически сразу введённым Запа-
дом санкциям ситуация не ухудши-
лась, действительно ли это так?

– У нас есть понимание, что бюджет 
города должен работать на комфорт-
ное проживание хабаровчан и гостей 
города. А прежде всего это командная 
работа с правительством Хабаровского 
края, выстраивание отношений с крае-
вым правительством. Город в этом го-
ду заработает около 9,2 млрд рублей, 
а остальное (объём бюджета Хабаров-
ска около 19 млрд рублей) – это субси-
дии, субвенции, дотации.

Давайте вспомним недавнюю пан-
демию. Казалось бы, всё остановилось. 
Стояли пустыми гостиницы, уменьши-
лись пассажиропоток, товарооборот. 
Мы приняли решение в ущерб бюд-
жету помочь бизнесу. Ситуационный 
штаб работал ежедневно. На помощь 
предприятиям города направили 
свыше 500 млн рублей. Это дотации, 
компенсации. Освободили от аренд-
ной платы, возмещали за коммуналь-
ные платежи и так далее. И в итоге 
мы не только не потеряли бизнес, но 
в 2022 году этот сегмент у нас при-
рос численно! У нас сейчас 32 тысячи 
субъектов малого и среднего бизнеса 
и 27 тысяч самозанятых.

Потом последовали просто беспре-
цедентные санкции. Запад поставил 
перед собой цель – уничтожить Россию 
экономически. Но благодаря нашему 
президенту Владимиру Владимирови-
чу Путину, благодаря грамотно выстро-

енной им экономической политике 
Россия не только не упала, но и нара-
стила экономику. А сам Запад попал 
в свои же сети.

По экономике мы по всем позици-
ям выросли в 2022 году по сравнению 
с 2021-м. Рост от 7 до 14%. А уровень 
безработицы в Хабаровске – 0,29%. Это 
самый низкий уровень безработицы во 
всей России! На одного безработного 
у нас 10 вакансий.

В конце концов, Хабаровск прирос 
численно. Мы теперь самый крупный 
город ДФО. Пока есть предварительные 
данные Росстата, но в мае мы получим 
уже окончательные итоги переписи  
населения.

ЕДИНАЯ КОМАНДА

– А как изменилось взаимодей-
ствие городских властей Хабаровска 
с краевым правительством?

– Без единой команды правитель-
ства края и администрации города 
таких результатов мы бы не достигли. 
Например, мы уже подошли к тако-
му моменту, когда у нас практически 
не останется обманутых дольщиков. 
А вспомните, что было три года назад. 
Ни одного проблемного объекта мы не 
вводили в эксплуатацию. Всё стояло! 
После прихода Михаила Владимиро-
вича Дегтярева, когда он взял на лич-
ный контроль это важное дело, мы уже 
37 объектов ввели в городе. Оставшие-
ся можно по пальцам пересчитать. И то 
по ним уже проработка ведётся. Мы ви-
дим свет в конце тоннеля.

Аварийные дома по проспекту 
60-летия Октября. Их расселение нача-
лось только благодаря усилиям Михаи-
ла Дегтярева, его работе с Правитель-
ством Российской Федерации. Мы на 
ближайшую перспективу даже не рас-
сматривали расселение этих кварталов, 

не имели финансовой возможности. 
Теперь же стоит задача полностью рас-
селить эти бараки до конца 2023 года. 
Жильё новое для переселенцев край 
строит на ул. Аэродромной.

Ещё один пример – новая тепло-
магистраль №35 от ТЭЦ-3, без кото-
рой невозможно строительство новых 
микрорайонов в районе ул. Воронеж-
ской и Ореховой сопки. Десять лет 
о ТМ-35 только и говорили. Михаил 
Владимирович, это его заслуга, обра-
тился в правительство России, наш 
край одним из первых в стране полу-
чил инфраструктурный бюджетный 
кредит. ТМ-35 уже строится. Благодаря 
этому мы уже в этом году сдаём пер-
вые новостройки на Ореховой сопке. 
Застройщик зашёл на Шестой и Седь-
мой микрорайоны. Развивается стро-
ительство.

НАЦПРОЕКТЫ В ДЕЙСТВИИ

– Новые стройки – это, конечно 
же, очень хорошо и важно. Но спра-
вится ли дорожная инфраструктура 
с возрастающим транспортным по-
током? Вон, первый микрорайон на 
той же Ореховой сопке построили, 
и сейчас каждый вечер центральная 
улица стоит в пробках, поворот на 
ул. Краснодарскую у остановки «Па-
мятник партизанам» стал бутылоч-
ным горлышком.

– Сейчас идёт проектирование, 
в следующем году заходим на рекон-
струкцию этого участка. Спрямим 
улицу Карла Маркса в районе Памят-
ника партизанам. Уберём этот изгиб, 
который тормозит движение, с добав-
лением полос. Также расширим улицу 
Краснодарскую. Это всё будет сделано 
по нацпроекту «БКД» – «Безопасные 
и качественные дороги».

Мы уже по этой программе обно-
вили порядка 200 км дорог в городе. 
И дальше эту работу будем продол-
жать. В этом году закончим улицу Ти-
хоокеанскую, в следующем продол-
жим реконструкцию проспекта 60-ле-
тия Октября от ул. Аэродромной до  
ул. Машинистов.

Проектируем новые дороги меж-
ду Выборгской и Промышленной 
для обслуживания микрорайона ЖК 
«Восточный», на улице Брянской, где 
развернётся большое строительство, 
в Южном микрорайоне построим до-
рогу от пересечения Малиновского 

и Панфиловцев к путепроводу на пе-
ресечении ул. Суворова и проспекта 
60-летия Октября.

Всего же город участвует в 6 нацио-
нальных проектах. Это и «Комфортная 
городская среда», благодаря этой про-
грамме 5 скверов и дворов в год в по-
рядок приводим. В этом году при под-
держке края впервые зашли в нацпро-
ект «Экология», меняем старые мусор-
ные баки на современные и удобные 
евроконтейнеры.

– Какая работа ведётся по об-
новлению городского транспорта? 
Есть ли перспективы у хабаровского 
трамвая?

– При помощи правительства Хаба-
ровского края мы уже получили 10 но-
вых троллейбусов «Горожанин» с уве-
личенным автономным ходом. Ещё 
7 получим в этом году. По трамвайно-
му движению мы готовим глобальный 
проект. Используем механизмы кон-
цессионных соглашений, привлечения 
федеральных средств. Проект включит 
в себя и замену путей, контактной се-
ти, подвижного состава, регулировку 
светофоров, чтобы создать для трам-
ваев «зелёную волну». Цель – сделать 
трамвай самым скоростным и удоб-
ным транспортом в городе. Так, что-
бы от остановки «Химфармзавод» до 
ж/д вокзала можно было бы доехать за 
20 минут. Это перспектива будущего, 
ориентировочно 2026-2027 годы.

– В завершение задам вопрос, без 
которого сейчас нельзя обойтись. Что 
в Хабаровске делается для поддержки 
участников СВО и их семей?

– Мы сегодня оказываем беспре-
цедентную помощь семьям военнос-
лужащих. Дали поручение изыскать 
средства на компенсацию платы за 
отдых детей из семей участников СВО 
в загородных лагерях. В целом финан-
сирование помощи в этом году увели-
чено с 6 до 13 млн рублей. Эти деньги 
направлены на бесплатное питание де-
тей в школах, детских садах, пребыва-
ние в пришкольных лагерях, бесплат-
ный уголь и дрова для проживающих 
в частном секторе – и так далее.

На каждую семью составлен соци-
альный паспорт. Мы знаем, чем живёт 
семья, что людям будет необходимо 
завтра и послезавтра. С ними работают 
юристы, психологи. Военнослужащие, 
участвующие в СВО, могут быть спо-
койны. Их родные здесь под полным 
присмотром и ни в чём не нуждаются.
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ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ 
В ХАБАРОВСКЕ. ВОЗРОЖДЕНИЕ

ПО  ЗАКОНУ,  ЕСЛИ  ГРА Ж Д АНИН  ПРИ  ЖИЗНИ  НЕ 

ЗАЯВИЛ  О  ЗАПРЕ ТЕ  ИЗЪЯТИЯ  ЕГО  ОРГАНОВ,  ПОСЛЕ 

СВОЕЙ  СМЕРТИ  ОН  МОЖЕ Т  СТАТ Ь  ИСТОЧНИКОМ 

СПАСЕНИЯ  Д ЛЯ  Д РУГИХ  ПАЦИЕНТОВ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Весной этого года в Хабаровском крае кампания трансплантации органов после почти полутора 
десятилетий возобновилась в полном объёме. В декабре местные врачи успешно пересадили 
почки от родственных доноров, в этом сезоне впервые произвели аналогичную операцию – 
от умершего человека нуждающейся пациентке.

КАК ВОЗРОЖДАЕТСЯ В ХАБАРОВСКЕ 

ТРАНСПЛАНТОЛОГИЯ, НАШЕМУ 

КОРРЕСПОНДЕНТУ В ЭКСКЛЮЗИВНОМ 

ИНТЕРВЬЮ РАССКАЗАЛ ЗАВЕДУЮЩИЙ 

ОТДЕЛЕНИЕМ УРОЛОГИИ 

И ТРАНСПЛАНТАЦИИ ККБ №1 ИМ. 

ПРОФЕССОРА С.И. СЕРГЕЕВА ГЛАВНЫЙ 

ВНЕШТАТНЫЙ ТРАНСПЛАНТОЛОГ ДФО

ЕВГЕНИЙ МОЛЧАНОВ.

КАК ГРОМ СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА

С доктором Молчановым мы встре-
чаемся на его рабочем месте. Возоб-
новившее работу после многолет-
него перерыва отделение урологии 
и трансплантации расположено на 
4 этаже первой краевой клиниче-
ской больницы имени профессора 
С.И. Сергеева. Первым делом Евгений 
Викторович показывает палаты, за-
полненные десятками людей с хрони-
ческой почечной недостаточностью. 
Несколько раз в неделю по несколько 
часов каждый из них вынужден про-
ходить процедуру гемодиализа. Без 
этого им не выжить. Люди привязаны 
к аппаратам. Ни нормальной работы, 
ни уехать в отпуск.

– Операции по пересадке почки 
в Хабаровске начали делать с 1987 года. 
Это было единственное подобное отде-
ление на востоке страны. Я тут работаю 
с 5 мая 1991 года. Начинал медбратом. 
В 1995 году закончил мединститут, ор-
динатуру. И с тех пор отсюда не выхо-
дил, – улыбается Евгений Молчанов. 
– Тогда делали от 12 до 17 пересадок 
в год. Хорошо работали. 

В начале нулевых как гром среди 
ясного неба грянули уголовные дела. 
Врачей обвинили в торговле органами. 
Скандал был громкий. Правда, ни од-
но дело не нашло доказательств. Про-
курор, курировавшая расследование 
в Хабаровске, лишилась должности. 
Но школа трансплантологии оказалась 
разгромленной. Опытные врачи разъ-
ехались, операции по пересадке почек 
на Дальнем Востоке прекратились. 
Важно отметить, что такие же процес-
сы тогда прокатились по всей стране. 

Главный трансплантолог департа-
мента здравоохранения Москвы Могели 
Хубутия рассказывал, как во время изъ-
ятия органов у только что скончавшего-
ся пациента в операционную ворвались 
силовики, возбудили уголовное дело.

– Процесс судебный шёл очень дол-
го. Дело дошло тогда до Верховного 
Суда, который подтвердил нашу неви-
новность. Но нам пытались вменить, 
что якобы мы убили пациента для 
изъятия органов, – вспоминает Моге-
ли Хубутия. – Тогда трансплантология 
была парализована по всей Российской 
Федерации. В прессе было очень мно-
го негативных публикаций о врачах. 
Одна из журналисток из Краснодара 
очень активно боролась против транс-
плантации органов. Но вскоре она сама 

попала к нам в тяжелейшем состоянии. 
Полтора года она ждала транспланта-
цию, орган ей был пересажен. До сих 
пор живёт нормальной жизнью, вышла 
замуж.

НАДЕЖДА НА 
ВЫЗДОРОВЛЕНИЕ

Как отмечает доктор Молчанов, воз-
родить школу трансплантологии в Ха-
баровске оказалось делом куда более 
сложным, чем запускать с нуля. Но 
помогла политическая воля. Прави-
тельство Хабаровского края проявило 
глубокую заинтересованность в этом 
процессе. Было закуплено дорого-
стоящее оборудование, люди прошли 
и проходят обучение. Личную помощь 
оказал главный трансплантолог страны 
Сергей Готье. Он регулярно приезжал 
в Хабаровск. Встречался с руковод-
ством края, коллегами, проводил кон-
сультации.

Девять месяцев ушло на лицензи-
рование. И наконец в самом конце 
прошлого года в Хабаровске прове-
ли первые две трансплантации. Наши 
врачи успешно пересадили почки от 
родственных доноров. Матери отдали 

свои органы страдающим хронической 
почечной недостаточностью сыновьям.

А весной этого года в ККБ №1 им. 
профессора С.И. Сергеева прошла пер-
вая после долгого перерыва пересадка 
почки от скончавшегося донора.

– Мы провели трансплантацию поч-
ки от умершего человека пациентке, 
которая 8 лет провела на диализе. У неё 
сейчас всё хорошо, через несколько 
дней после выписки из больницы она 
уже вышла на работу, – говорит Евге-
ний Молчанов. – Теперь можно сказать, 
что трансплантационная кампания 
в Хабаровском крае запущена в полную 
силу.

ПРЕЗУМПЦИЯ СОГЛАСИЯ

В Хабаровске уже работает специ-
ально созданное отделение коорди-
нации органного донорства. Его со-
трудники отслеживают умирающих 
пациентов в круглосуточном режиме, 
проводят исследование органов. Как 
только фиксируется биологическая 
смерть мозга, подходящую по всем ме-
дицинским параметрам почку у только 
что скончавшегося пациента изымают 
и готовятся к пересадке. 

Пересадка подходящих органов от 
умерших людей нуждающимся в этой 
операции пациентам нормальная 
практика. В России, как и в большин-
стве стран мира, действует так назы-
ваемая презумпция согласия. То есть, 
по закону, если гражданин при жизни 
не заявил о запрете изъятия его ор-
ганов, после своей смерти он может 
стать источником спасения для других 
пациентов.

– Все традиционные конфессии Рос-
сии поддерживают трансплантацию. 
Патриарх Русской Православной Церк-
ви Кирилл в одном из своих выступле-
ний назвал пересадку органов от умер-
шего человека нуждающимся в них 
«невероятной жертвой, проявлением 
любви к другим людям», – привёл при-
мер Евгений Молчанов.

В пересадке почки в регионе нужда-
ются больше 400 человек. В листе ожи-
дания уже около полусотни пациентов. 
Как только появится подходящий им 
орган, они готовы лечь на операцию по 
пересадке почки. Появился уже и лист 
ожидания для пересадки печени. Пер-
вую такую операцию в Хабаровске пла-
нируется сделать в этом году.

– Понимаете, при хронической по-
чечной недостаточности жизнь паци-
ентов можно поддерживать при помо-
щи диализа. При циррозе печени такое 
невозможно. Без пересадки этого жиз-
ненно важного органа больной умира-
ет. Поэтому так важно совершить ещё 
один рывок и запустить трансплан-
тацию печени, – объясняет главный 
внештатный трансплантолог ДФО.
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В Хабаровском крае по всем вопросам, связанным с мо-
билизацией и с тем, как помочь участникам СВО, стоит об-
ращаться по единому телефону 122. Региональный штаб 
«Мы вместе» по телефону +7 (4212) 57-74-47 и через сай-

ты https://t.me/kvc_khv; https://vk.com/dobrokrai предоставит данные о том, в ка-
ком населённом пункте региона идет сбор гумпомощи. Также есть и федераль-
ный портал акции – мывместе.рф. Специалисты объяснят, какая помощь сейчас 
особенно необходима бойцам, как её передать волонтёрам, и ответят на другие 
интересующие вопросы.
Также действует проект Общероссийского народного фронта по поддержке бой-
цов «Всё для Победы!» – pobeda.onf.ru. Важно учесть, что все остальные ресурсы, 
использующие символику проекта – подделка.

С П Р А В К А

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

ПРЕСТУПНИК ПОНЕВОЛЕ

С начала текущего года в России ста-
ли чаще фиксировать случаи мошен-
ничеств, связанные со сборами средств 
и гуманитарной помощи для участни-
ков специальной военной операции. 
Причем наравне с обычными афери-
стами на доверии граждан наживаются 
и представители украинских спецслужб.

По словам первого заместителя на-
чальника главного управления губер-
натора и правительства Хабаровского 
края по взаимодействию с правоохра-
нительными органами Максима Грине-
ва, впервые такие факты стали фикси-
роваться на западе страны. 

– Там отмечаются разные случаи. 
Где-то люди собирали на ящик тушен-
ки для бойцов, передали его, а потом 
нашли эту тушенку в продаже в мага-
зине в соседней деревне. Но куда более 
серьезные случаи связаны с перевода-
ми денежных средств. К примеру, на 
мобильный телефон приходят уведом-
ления о том, что ребята на передовой 
нуждаются в помощи. Для того чтобы 
отправить деньги, достаточно СМС на 
короткий номер. Или в социальных се-
тях появляются «добровольцы», кото-
рые объявляют сбор средств якобы на 
помощь участникам СВО. Но получить 
от таких людей достоверную обратную 
связь о том, что полученные ими сред-
ства действительно в полном объеме 
потрачены на нужды бойцов, невоз-
можно. Порой они вообще не ведут ни-
какой отчетности. А есть случаи, когда 
под видом перевода средств для помо-
щи российским бойцам осуществляет-
ся финансирование вооруженных сил 
Украины. И здесь уже можно невольно 
стать преступником, так как финанси-
рование врага запрещено законом, – 
отметил Максим Гринев.

К примеру, есть псевдоволонтеры, ко-
торые под предлогом оказания помощи 
российским войскам собирают данные 
об их дислокации. Такие «помощники» 
пытаются узнать у родных и близких 
солдат и офицеров армии РФ расположе-
ние военных подразделений якобы для 
адресной отправки им гуманитарного 
груза. Так в распоряжение противника 
попадает секретная информация.

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ

Для того чтобы выманить средства 
у самых осторожных людей, мошенни-
ки активно используют современные 
технологии. Они могут использовать 
страницы-двойники известных Теле-
грам-каналов, поддельные сайты или 
ложные банковские реквизиты.

– Часто мошенники создают копии 
проекта Народного фронта «Все для по-
беды». Используется логотип проекта, 
сбор идет от имени известных людей, 
размещены их реквизиты, которые на 
поверку могут просто не работать, – до-
бавил Максим Гринев.

Порой это делается даже не для ка-
кой-то материальной выгоды, а для то-
го, чтобы дискредитировать саму идею 
помощи участникам СВО.

– Люди от всего сердца, особенно пен-
сионеры, отдают последнее на нужды 

ва доверия к механизму помощи на-
шим бойцам и для оказания финансо-
вой помощи нашему врагу.

Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, нужно знать, из каких источников 
получать достоверную информацию.

– С момента начала СВО мы, наши 
волонтеры, да и я сама находили лож-
ные Телеграм-каналы, которые якобы 
занимались сбором гуманитарной по-
мощи от имени акции «Мы вместе». 
Мы с ними ведем упорную борьбу. Это 
не сложное, но достаточно муторное 
дело. Постоянно приходится направ-
лять администраторам социальной се-
ти жалобы на эти каналы, – отметила 
пресс-секретарь регионального штаба 
Общероссийской акции взаимопомо-
щи «Мы вместе» Наталия Борисенко.

Как отмечает Наталия, всплеск по-
явлений ложных Телеграм-каналов 
происходит каждый раз, как только 
российские войска освобождают от на-
цистов очередной населенный пункт. 
Тут же появляются «добровольцы», го-
товые собрать помощь для населения.

ГРА Ж Д АН  О БМАН Ы ВАЮТ 
С  ТРЕМЯ  РАЗЛ ИЧ Н Ы М И  Ц Е ЛЯ М И: 
Д ЛЯ  П ОЛУ Ч ЕН ИЯ  Л ИЧ Н О Й 
ВЫ ГОД Ы,  Д ЛЯ  П ОД РЫ ВА 
Д О ВЕРИЯ  К  М Е Х АН ИЗМУ 
П О М О Щ И  НАШ И М  БО Й Ц АМ 
И  Д ЛЯ  О К АЗАН ИЯ  ФИ НАН СО ВО Й 
П О М О Щ И  НАШ ЕМУ  ВРАГ У.

И В А Н  М И Р О Н О В

С начала специальной военной операции на Украине в социальных сетях и мессенджерах вы-
росла активная поддержка российских военных. Стали возникать сообщества граждан, объ-
единенных задачей помочь бойцам и их семьям всем, чем возможно. Увы, хорошим порывом 
общества не преминули воспользоваться мошенники.

бойцов. А их просто обманывают. Ко-
нечно, кто же захочет стать жертвой мо-
шенников? Поэтому мы в своей работе 
руководствуемся принципом передачи 
помощи из рук в руки. Я знаю, что если 
вручаю помощь, которую передали че-
рез нас, то никто посторонний не возь-
мет ни эти берцы, ни это теплое белье, ни 
любую другую помощь, – отметил глава 
регионального отделения Общероссий-
ского народного фронта Юрий Рошка.

Таким образом, граждан обманыва-
ют с тремя различными целями: для 
получения личной выгоды, для подры-

POBEDA.ONF.RU
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НА ПОРОГЕ ВЕЛИКИХ ОТКРЫТИЙ
М Ы  Ж И ВЁМ 
В  Л Ю БО П ЫТН О Е 
ВРЕМЯ !  НА  РУБЕ Ж Е 
ВЕКО В  В  ФИЗИ К Е 
П РО И СХОД ИТ 
РЕВОЛ Ю Ц ИЯ.

Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Человечество оказалось на пороге новых великих открытий в области физики. И Хабаровск не отстаёт. Уже несколько 
лет на базе Тихоокеанского государственного университета работает созданная на солидный грант Минобрнауки России 
научно-исследовательская лаборатория моделирования квантовых процессов.

КАКИЕ ОТКРЫТИЯ ОНА УЖЕ 

ПРИНЕСЛА, КАКУЮ ПРАКТИЧЕСКУЮ 

ПОЛЬЗУ ЛЮДЯМ НЕСЁТ ФИЗИКА, 

РАССКАЗАЛ ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ 

СОТРУДНИК ЛАБОРАТОРИИ КАНДИДАТ 

ФИЗИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИХ НАУК

АЛЕКСАНДР МАЗУР.

В ПОГОНЕ ЗА ТЁМНЫМИ 
СИЛАМИ

Научно-исследовательская лабо-
ратория квантовых процессов в хаба-
ровском ТОГУ открылась несколько 
лет назад. Меня сразу предупреди-
ли, что каких-то сложных приборов, 
а уж тем более аналогов нашумев-
шего адронного коллайдера тут нет. 
Просто сеть современных компьюте-
ров и серверов в уютных кабинках, 
где трудятся молодые и уже опытные 
учёные. Сложнейшие процессы на 
квантовом уровне тут моделируют  
математически.

– Раньше говорили: физика – наука 
о двух ногах. Есть эксперимент, есть 
теория. Теория что-то предсказала 
новое, экспериментально это прове-
ряют. Что-то новое дал эксперимент 
– теория это объясняет, – говорит 
Александр Мазур. – Сейчас важным 
аспектом стало моделирование. Фак-
тически это третья нога физической 
науки. Эксперименты на уровне эле-
ментарных частиц стали невероятно 
дорогими. 

Наглядный пример – построенный 
на границе Швейцарии и Франции 
Большой адронный коллайдер. Это ги-
гантский подземный тоннель протя-
женностью около 27 км, нашпигован-
ный самым дорогим оборудованием, 
в котором пучки протонов разгоняют 
почти до скорости света, сталкивают 
и изучают получившиеся в результате 
столкновения элементарные частицы. 
Так несколько лет назад учёные экспе-
риментально зарегистрировали зна-
менитый бозон Хиггса, благодаря ко-
торому частицы материи приобретают 
массу.  

– Мы живём в любопытное время! 
На рубеже веков в физике происходит 
революция. В начале XX века на фун-
даменте ньютоновской физики поя-
вилась теория относительности Эйн-
штейна, квантовая механика. Сейчас 
бьёмся над раскрытием величайшей 
загадки Вселенной – тёмной энергии 
и тёмной материи, – отмечает физик.

Только представьте, все видимые на-
ми звёзды и галактики составляют не 
больше 5% массы Вселенной! Остальное 
– пока загадка. Астрономы знают, что 
планеты в Солнечной системе вращают-
ся тем медленнее, чем дальше они нахо-
дятся от светила. Это логично и следует 
из хорошо проверенных законов Нью-
тона. На уровне же галактик всё не так. 
Звёзды вращаются с одинаковой ско-
ростью и в центре, и на окраине галак-
тик. Делать это их заставляет та самая 
странная и совершенно не видимая ни 
нашим глазам, ни приборам тёмная ма-
терия. Темная энергия – еще более зага-
дочный объект, она проявляется только 
на межгалактических расстояниях.

СОЗДАЁМ НОВЫЙ 
СУПЕРКОМПЬЮТЕР

У сотрудников лаборатории моде-
лирования квантовых процессов хаба-
ровского ТОГУ уже есть опыт участия 

в открытиях, которые позволяют рас-
крывать тайны Вселенной. В 2016 году 
Александр и Игорь Мазуры совместно 
с учёными НИИ ядерной физики им. 
Д.В. Скобельцына (МГУ), а также уни-
верситетов США и Германии присту-
пили к изучению свойств экзотической 
ядерной системы, состоящей из четы-
рех нейтронов – тетранейтрона. Ранее 
в науке были большие сомнения, что 
тетранейтрон вообще может существо-
вать. Исследования с участием хаба-
ровских физиков-теоретиков доказали 
его реальность. А летом прошлого года 
международная группа эксперимента-
торов в Японии подтвердила существо-
вание тетранейтрона. 

 – Существует же такие объекты как 
нейтронные звёзды. Они состоят из од-
них только нейтронов. А вот отдельно 
взятый нейтрон – частица нестабиль-
ная, вне ядра он через 15 минут распа-
дётся на протон, электрон и ещё одну 
элементарную частицу – антинейтри-
но. Не могут существовать в природе 
и системы, состоящие из двух и трех 
нейтронов. Но, как показали результа-
ты моделирования с помощью супер-
компьютеров, четыре нейтрона могут 
образовать резонансное состояние со 
временем жизни менее одной тысяч-
ной миллиардной миллиардной доли 
секунды. Однако это время достаточно 
велико по сравнению с характерным 
ядерным временем, и такую систему 
можно зарегистрировать на экспери-
менте, – объяснил учёный.

Участвуют хабаровские физики 
и в других исследованиях. Например, 
совместно с московскими коллегами 
занимаются теоретическим анализом 
результатов, полученных еще на од-
ной из крупнейших современных экс-
периментальных установок – лазере 
на свободных электронах. Есть группа 
молодых учёных, которые ведут иссле-
дования по созданию квантового ком-
пьютера будущего.

– В обычных компьютерах работа ос-
нована на использовании бита как еди-
ницы информации. Это последователь-
ность из нолей и единиц. Наша же лабо-
ратория ведёт моделирование кванто-
вых кубитов. Чтобы понять принцип их 
работы, нужно разбираться в квантовой 
механике. Но скажу просто: кубиты со-
держат намного больше информации 
по сравнению с битами. Поэтому кван-
товые компьютеры будут решать зада-
чи намного быстрее обычных компью-
теров, – рассказал Александр Мазур.

Пока учёные не загадывают, когда 
именно квантовые компьютеры вытес-
нят обычные из коммерческого исполь-
зования. Но очевидно, что время это не 
за горами. Первые модели основанных 
на кубитах электронных устройств уже 
появились и в мире, и в России.

ФИЗИКА – ЭТО ЛЮБОВЬ

Лаборатория, созданная в ТОГУ, 
уникальная. Это молодежная лаборато-
рия. Подобной нет даже во Владивосто-
ке. Она стала уже настоящей кузницей 
физиков-теоретиков. Публикации на-
ших специалистов регулярно выходят 
в ведущих научных изданиях не толь-
ко России, но и мира. В прошлом году 
вместо запланированных трёх статей 
в престижнейших международных 
журналах, опубликовали сразу семь 
таких работ. Общее же число работ, 
опубликованных в прошлом году – 17. 
К счастью, санкции не повлияли на на-
ши контакты с американскими и евро-
пейскими коллегами. Интерес к нашим 
исследованиям сохраняется высоким.

Как же становятся физиками, спра-
шиваю у Александра Игоревича. Извест-
но, что Мазуры уже стали настоящей на-
учной династией на Дальнем Востоке.

– Мне любовь к физике привил отец 
Игорь Григорьевич. Он работал учите-
лем физики в селе Вострецово, в ста 
километрах на восток от приморского 
городка Дальнереченск. Школа хоть 
и сельская, но он оборудовал настолько 
хорошо кабинет физики, что я с детства 
там постоянно пропадал. Привлека-
ла меня и музыка – я учился играть на 
баяне, но победила физика. Собрался 
ехать в Новосибирск. Там в НГУ одна 
из лучших физических школ в стране. 
Но на тот момент не оказалось билетов 
на самолет, а экзамены в НГУ проводи-
лись в начале июля. Так и поступил на 
физфак Дальневосточного госунивер-
ситета во Владивостоке. По распреде-
лению попал в хабаровский Политен. 
Не жалею ни капли. Сын мой Игорь то-
же пошёл путём физика. Закончил физ-
фак МГУ, защитился и возглавил нашу 
лабораторию. Сейчас он в длительной 
командировке, поэтому решаем вопрос 
о смене руководства. У нас уже есть мо-
лодые кандидаты наук – воспитанники 
нашей лаборатории, достойные возгла-
вить ее, – отметил Александр Мазур.

Очень радует возросший интерес 
со стороны государства к подготов-
ке молодых учёных. С этого года по 
инициативе краевых властей в ТОГУ 
открывается целевая аспирантура. По-
ка физикам выделено два места. Край 
оплатит учёбу молодых учёных, но они 
должны за 4 года защитить диссерта-
цию, а затем отработать не менее трёх 
лет по распределению. 

– Я надеюсь, что наши ребята тут 
и останутся. Лаборатория в ТОГУ созда-
на не на короткое время. Работы ещё 
очень много, – резюмировал учёный.

Большой адронный коллайдер
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НАШИ В КОСМОСЕ

САМЫЙ УЮТНЫЙ  
НА ДАЛЬНЕМ ВОСТОКЕ
Хабаровск вышел в единоличные лидеры среди крупных городов Дальнего 
Востока в рейтинге благоустройства от Минстроя России и ДОМ.РФ. По данным 
за 2022 год муниципалитет прибавил 13 баллов и опередил соседние Благове-
щенск, Южно-Сахалинск и Владивосток. 

ШКОЛА НОВОГО ТИПА
Хабаровский край вошёл в число шести регионов России, участвующих в новом 
федеральном проекте по созданию так называемых флагманских школ.

Космонавт-хабаровчанин Пётр  
Дубров удостоен звания Героя Рос-
сии. Владимир Путин президентским 
указом за мужество и героизм, 
проявленные при осуществлении 
длительного космического полёта 
на Международной космической 
станции, присвоил почётное звание 
нашему земляку. 

В 
День космонавтики в москов-
ском Кремле состоялась пре-
мьера фильма «Вызов». Карти-
на стала первой художествен-
ной лентой, снятой на борту 
Международной космической 
станции. Президент России 
Владимир Путин поблагодарил 

создателей блокбастера и отметил, что 
и здесь Россия стала первой.

– Первыми сняли полнометражный 
художественный фильм на орбите, на 
борту космического корабля, – сказал 

Владимир Путин. – И здесь тоже оказа-
лись первыми.

Фильм «Вызов» вышел в прокат 
20 апреля. Картина рассказывает 
о хирурге, который отправился в кос-
мос для спасения космонавта. Одну из 
ролей в фильме сыграл действующий 
летчик-космонавт Герой России Олег 
Новицкий. В съемках фильма прини-
мал участие и Пётр Дубров. Кстати, 
хабаровчане выдвинули своего муже-
ственного земляка в Почетные граж-
дане Хабаровска, а перед 12 апреля 
в его честь фасад дома на улице Ленина 
в краевой столице украсило граффити. 

Напомним, первый космонавт из 
Хабаровска Пётр Дубров отправился 
к межзвёздному пространству с кос-
модрома Байконур на корабле «Юрий 
Гагарин» 9 апреля 2021 года. Пётр  
Дубров стал 125-м отечественным 
космонавтом. В ноябре 2022 года он 
вернулся в родной город и в интервью 
корреспонденту газеты «Хабаровский 
край сегодня» рассказал о внештат-
ных ситуациях в космосе и своей даме 
сердца.

НАША  ГЛАВНА Я  ЗА Д АЧА  –  
СОЗД АТ Ь  Е Д И Н О Е 
О БРАЗО ВАТЕ Л ЬН О Е 
П РО СТРАН СТВО,  Ч ТО БЫ 
К А Ж Д Ы Й  Ш КОЛ ЬН И К ,  ВН Е 
ЗАВИ СИ М О СТИ  ОТ  ТО ГО , 
ГД Е  О Н  О БУ ЧА ЛСЯ ,  И М Е Л 
ВОЗМ ОЖ Н О СТ Ь  П ОЛУ ЧАТ Ь 
К АЧ ЕСТВЕН Н О Е  О БРАЗО ВАН И Е . 

ПЁ ТР  ДУБРОВ  
СТА Л  125-М  

ОТЕЧ ЕСТВЕННЫМ 
КОСМОНАВТОМ

Е
го запускает Минпросвещения, 
а курирует помощник прези-
дента страны Максим Орешкин, 
об этом рассказал заместитель 
председателя регионального 
правительства по социальным 
вопросам Евгений Никонов. Он 
принял участие в совещании по 

созданию сети флагманских школ, ко-
торое провели в Рязани Максим Ореш-
кин и министр просвещения России 
Сергей Кравцов.

– Флагманские школы России будут 
строиться по единому проекту, каждая 
рассчитана на 800 учеников, с возмож-
ностью круглогодичного проживания 
как минимум 300. Спорткомплекс, 
бассейны, учебные мастерские, взаи-
модействие с межвузовским кампусом 
и лучшими университетами страны – 
предусмотрено всё! Сейчас прорабаты-
ваем финансовую модель реализации 
проекта и дальнейшей эксплуатации 
школы. Сроки завершения строитель-
ства – осень 2025 года, – объяснил Ев-
гений Никонов.

Уточняется, что флагманские школы 
будут создаваться с нуля. Это совершен-
но новый проект. В перспективе такие 
учебные заведения появятся в каждом 
российском регионе. Но сперва обкатка 
инициативы пройдёт в 6 регионах. По-
мимо Хабаровского края в пилотный 
проект вошли Рязанская, Белгородская, 

Псковская, Новгородская и Нижегород-
ская области.

– Благодаря поддержке президента 
России реализуются широкомасштаб-
ные проекты по развитию образова-
ния. Наша главная задача – создать 
единое образовательное пространство, 
чтобы каждый школьник, вне зависи-
мости от того, где он обучался, имел 
возможность получать качественное 
образование. Также в нашей стране 
есть дети, которые хотят получать бо-
лее глубокие знания. Используя луч-
ший отечественный опыт, будем соз-
давать в соответствии с поручением 
президента России такие флагманские 
школы, – сказал министр просвещения 
России Сергей Кравцов.

- Е
сть задача от прези-
дента России Владими-
ра Путина: в 2030 году 
в полтора раза повы-
сить комфорт и каче-
ство жизни в городах, 
– отметили в мэрии 
Хабаровска. – Мы про-

должаем активную работу в этом на-
правлении и используем для улучше-
ния города все возможности, участвуем 
в федеральных и краевых программах 
благоустройства. В Хабаровске созда-
ются новые комфортные обществен-
ные пространства, парки и скверы, 
в жилых микрорайонах появляются 
детские и спортивные площадки. По-
лученные в 2022 году 215 баллов из 
360 возможных в рейтинге благоу-
стройства говорят о том, что предел 
ещё не достигнут, и мы будем стре-
миться к лучшим результатам. Этот 
показатель на сегодня – своеобразный 
аванс муниципалитету от экспертно-
го сообщества. Вместе с активными 
и неравнодушными к судьбе Хабаров-
ска горожанами и в тесной кооперации 

с правительством края нам предстоит 
решить очень много задач по карди-
нальному повышению условий жиз-
ни в крупнейшем населённом пункте 
Дальнего Востока, настоящей столице 
региона.

Индекс качества городской среды 
использует для оценки 36 индикаторов, 
каждый из них граждане оценивали по 
шкале от 1 до 10. В числе прочих опро-
шенные оценивали состояние и каче-
ство пешеходной инфраструктуры, ко-
личество жилья в аварийном и ветхом 
состоянии, возможности горожан вли-
ять на жизнь муниципалитета и прочие. 
Итоговые 215 баллов у Хабаровска оста-
вили позади Благовещенск, у которого 
206 очков, и Владивосток с 205 балла-
ми. Результат Южно-Сахалинска – 202, 
у Комсомольска-на-Амуре – 180.

– Рейтинг помогает администраци-
ям муниципалитетов точно выявить 
аспекты, на которые необходимо об-
ратить усиленное внимание, и, решив 
эти моменты, сделать жизнь в городах 
комфортнее, интереснее и безопаснее, 
– отметили в Минстрое России.
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КАК СЫГРАТЬ 
КАЛЛИГРАФИЧЕСКИЕ ГАММЫ 
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О 

Оказывается, существует бесконечное множество вариантов написания одной и той же буквы, и всякий раз она будет 
выглядеть по-другому. Иногда едва узнаваемой. Изящное письмо вручную – куда больше чем просто красивый почерк, 
не просто вырисовывание слов и букв и не разновидность утончённого шрифта, это искусство, считает молодой худож-
ник Инна Зосимова. Почти десять лет она занимается каллиграфией.   

ПЕРО ШЕКСПИРА

Почему именно каллиграфия? Откуда 
столь необычное увлечение? Инна при-
знается, что каллиграфия нашла ее сама. 

– Я занималась дизайном и уже ра-
ботала в лучшей дизайн-студии Хаба-
ровска, когда однажды попала на ма-
стер-класс, и с тех пор каллиграфия за-
нимает все мои мысли, – говорит Инна. 
– Стала изучать это письмо, принципи-
ально поменяла работу, а потом погру-
зилась в это с головой. Вдруг вспомни-
ла, что в детстве могла исписать целую 
тетрадку петельками, старательно вы-
водя их одну за другой. Выходит, все 
в жизни не случайно. 

Смеется, что ее бытовой почерк – 
точно не про каллиграфию. И уточняет, 
что восточная каллиграфия – это вооб-
ще другой мир и иная философия. 

Инна стала делать поздравительные 
открытки, свадебные пригласитель-
ные, прорисовывая детали кисточкой. 
Поняла: одну и ту же букву можно пи-
сать в бесконечном количестве вари-
антов, играть с росчерками, позволить 
себе изящную завитушку, которая до-
бавит картинке шарма и грациозности, 
сделать неожиданный акцент. Главное, 
чтобы возникала целостность отдель-
ных букв и всего текста, его гармонич-
ность, форма и ритм.

В школе учат, что есть заглавная бук-
ва и прописная, в каллиграфической 
истории все по-другому. Маленькая 

называется строчная, а большая – про-
писная, потому что она прописывается 
особенным образом, украшается орна-
ментами, декорируется цветами. 

Ее почерк – английский курсив, то 
есть классический стиль письма, та-
ким в позапрошлом веке дамы писали 
письма кавалерам. Но, наверное, стро-
гие правила следует нарушать, чтобы 
это выглядело красиво. Бытует мне-
ние, что каллиграфия – непременно 
тушь. На самом деле ничего подобного! 
Каллиграфия очень хорошо сочетается 
с акварелью. Писать можно даже акри-
лом. И такое бесконечное количество 
инструментов – острое перо, плоское, 
кисточка, палочки, шприцы и даже 
ручка, сделанная из консервной банки.

Если ты занимаешься каллиграфией 
усидчиво и прилежно, то увидишь, как 
растешь, поэтому Инна советует своим 
ученикам сохранять свои начальные 
опыты. Разглядывая их, понимаешь, что 
почерк твой становится все более замыс-
ловатым, как у нее в работе «Перо Шек-
спира». На первый взгляд это именно 
перо, которым когда-то писал великий 
драматург, а присмотревшись внима-
тельно, увидишь, что в завитки вписаны 
слова писателя: «Где мало слов, там вес 
они имеют». К слову, текст, который она 
хочет вписать в свою работу, еще должен 
родиться. Он не приходит просто так.

Возможности каллиграфии таковы, 
что ты можешь с ее помощью даже пи-
сать портреты. То есть, конечно, буквы, 

а на листе возникает изображение че-
ловека. Инна говорит, что это не новая 
история. Портрет, к примеру, можно 
создать с помощью точек. Она как-то 
увидела портрет Христа, написанный 
одной линией, – где-то она тонкая, 
где-то толстая, и так по спирали. Полу-
чилось очень реалистично! Взявшись 
за портрет Муравьева-Амурского, она 
хотела, чтобы образ был узнаваемым 
и при этом буквы хороши. Удалось! 

Иногда идея рождается из оплошно-
сти. Нечаянно упала с пера на чистый 
лист клякса, но такая живописная, что 
Инна поняла: это надо художествен-
но осмыслить. Так родилась работа, 
посвященная Анне Герман. Художник 
вырезала из жестяной банки нечто 
похожее на рейсфедер, с его помощью 
наносятся динамичные экспрессивные 
линии. Вспомнила сады, про которые 
пела певица, нарисовала цветы, вплела 
куплет песни, сделала надписи, – и по-
лучился очень интересный лист, кото-
рый теперь представлен на выставке 
в галерее имени Федотова, где для ра-
бот Инны отвели небольшой зал. 

К слову, художники порой специ-
ально позволяют себе нарочитую не-
брежность, слишком идеально пропи-
санный и прорисованный текст скучен, 
зритель скользит по нему взглядом, не 
останавливаясь. Вот почему на самом 
деле любят людей и холсты за недо-
статки, которые воспринимаются как 
достоинства. 

 ТУШЬ С ПРИПРАВАМИ

Занимаясь каллиграфией, человек 
исписывает большое количество бума-
ги и вольно или невольно думает, куда 
девать свои черновики.

– Моя коллега Татьяна Маслова в до-
машних условиях перерабатывает такую 
бумагу, – поведала Инна Зосимова. – Из-
мельчает ее, замачивает, взбивает блен-
дером, добавляет крахмал и прочие 
ингредиенты. У нее есть специальные 
рамы, которые она обтягивает сеткой. 
В них отливает формы, получается лист. 
Потом она листы сушит, отправляет под 
пресс. У рукотворной бумаги потряса-
ющий живой край, он не такой ровный, 
как заводской обрезной. На бумаге Та-
тьяны Масловой работы смотрятся осо-
бенно хорошо! А если еще самой сварить 
тушь! Инна давно освоила это ремесло, 
из маньчжурских орехов тушь получает-
ся охристая, хорошего природного цвета. 

Осенью Инна собирает орехи, по-
том варит их несколько часов в баке 
на 20 литров, добавляет немного соли, 
чуть-чуть гвоздики. Ее коллеги калли-
графы пользуются сухой тушью из аме-
риканского черного грецкого ореха. Но 
теперь с поставками из США могут воз-
никнуть проблемы. А Инна ни от каких 
санкций не зависит. 

Каллиграфия для Инны прежде всего 
практика, это про то, что человек дол-
жен уметь оставаться наедине с самим 
собой. Про проживание своих эмоций. 

– Вы ведете на чистом белом ли-
сте бумаги идеально ровную линию, 
и вдруг рука дрогнула и вас повело 
в сторону, – рассказывает моя собесед-
ница. – Вы начинаете злиться. На что? 
Ну не на кривую же линию! Понятно, 
что на свои непрожитые эмоции, на 
всплеск идей, которые остались не-
осмысленными. Я только начала раз-
минаться, как разминается музыкант, 
прежде чем начать играть на инстру-
менте, или спортсмен перед трениров-
кой. Разогреваю пальцы. Есть худож-
ник, который этот процесс называет 
«каллиграфические гаммы». Так вот, 
если я ловлю себя на какой-то ноте, 
то начинаю отматывать время назад, 
пытаясь понять, где возникло раздра-
жение в течение дня, что произошло. 
Я его пропустила, но благодаря калли-
графии проживаю сейчас. 

Инна считает, что три пальца, кото-
рыми она держит перо или кисточку, 
очень символичны. На иконах, фре-
сках святые нас благословляют тремя 
перстами. Крестимся мы тоже, при-
кладывая три пальца ко лбу. Все, что 
мы пишем, принимаем в себя. Работая 
перышком, мы анализируем эмоции, 
которые у нас возникают. 

– Я не раз сталкивалась с тем, что 
люди, занимаясь каллиграфией, порой 
не могут делать домашнее задание, 
чувства настолько их захлестывают, что 
они оставляют это занятие, – замечает 
Инна. – Состояние пишущего влияет 
на то, что в конце концов получается, 
а потому ежедневная практика и состо-
яние покоя – путь к совершенству. 

Ей хочется расти дальше, и Инна из-
учает новый почерк. Он отличается от 
английского курсива, но она видит в нем 
новые возможности – изображения, ко-
торые могут стать более воздушными, 
легкими, почти неуправляемыми.
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ВОПРЕКИ  СЛУХ АМ,  СТРОИЛИ 
ТОННЕ Л Ь  НЕ  ЗАК ЛЮЧЁННЫЕ, 
А  ВЫСОКОКВА ЛИФИЦИРОВАННЫЕ 
СПЕЦИА ЛИСТЫ,  ПРИМЕНЯЯ 
ОПЫТ  СОЗД АНИЯ  МОСКОВСКОГО 
МЕ ТРОПОЛИТЕНА .

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПУТЬ  
ПОД АМУРОМ
И В А Н  М И Р О Н О В

Мост через Амур уже давно стал визитной карточкой Хабаровска, его изображение знает каж-
дый в стране, ведь именно он нарисован на пятитысячной купюре. А вот железнодорожный 
тоннель под Амуром – объект малоизвестный. Между тем, 25 апреля ему исполнился 81 год.

ОБ ЕГО ИСТОРИИ РАССКАЗАЛ 

КАНДИДАТ ИСТОРИЧЕСКИХ НАУК, 

ГЛАВНЫЙ ХРАНИТЕЛЬ ФОНДОВ МУЗЕЯ 

ИСТОРИИ АМУРСКОГО МОСТА

АЛЕКСЕЙ ЛИСИЦЫН.

НЕ ОСТАВИЛИ ВЫБОРА

Необходимость железнодорожного 
пути через Амур диктовалась не столь-
ко экономической, сколько полити-
ческой обстановкой. Первоначально 
строительство Транссиба должно было 
идти с двух сторон. В 1891 году строи-
тели пошли от Владивостока на север 
до Хабаровска. Оттуда дорога должна 
была идти до Байкала. Тогда же родил-
ся первый проект моста через Амур. 
А в 1892 году началось строительство 
дороги от Челябинска. Предполагалось 
уже в 1903 году открыть сквозное дви-
жение по территории России от Влади-
востока до Москвы, огибая Китай.

– Но когда с нашей стороны строи-
тели подходили к Хабаровску, министр 
финансов Сергей Витте уговорил им-
ператора Николая II проложить дорогу 
напрямик из Забайкалья во Владиво-
сток через территорию Маньчжурии. 
Посчитали, что дорога таким образом 
будет короче на 550 километров. При 
этом Россия начинала освоение сла-
бозаселенной Маньчжурии, были даже 
планы по присоединению её к Импе-
рии. Заодно от Харбина была выделена 
ветка для снабжения военно-морской 
базы в Порт-Артуре и коммерческого 
порта Дальний (сейчас китайский го-
род Далянь) на побережье Желтого мо-
ря, – рассказал Алексей Лисицын.

Эти порты были ценны тем, что зи-
мой, в отличие от Владивостока, не за-
мерзали. С китайскими властями дого-
ворились, так было создано Общество 
Китайско-Восточной железной дороги.

– Такими образом Хабаровск стал 
тупиковым городом, промышленность 
здесь не развивалась, а капитал хлынул 
в Китай, – заметил Лисицын.

Однако уже при строительстве 
КВЖД в самом начале появились тре-
вожные звоночки. Одним из них ста-
ло знаменитое Боксерское восстание 
в Китае, участники которого разгро-
мили дорогу, и её пришлось восста-
навливать в 1899 – 1900 годах. Сле-
дующий удар – это Русско-японская 
война. В 1905 году японцы, захватив 
Порт-Артур, по железнодорожной вет-
ке двинулись на север и стояли уже на 
подступах к Харбину.

– Отношения с Японией после  
войны были напряжённые, готовились 
к новому конфликту. И приамурский 
генерал-губернатор Павел Унтербергер 
завалил телеграммами столицу, преду-
преждая, что в случае новой войны 
Дальний Восток окажется отрезанным 
от снабжения. Нужно строить желез-
ную дорогу по российской территории, 
– рассказал Лисицын.

Таким образом, только с 1908 года 
началось строительство железной до-
роги по нашей территории. В период 
строительства встал вопрос о пересе-
чении Амура. Депутаты Госдумы того 
периода даже требовали построить 
переправу на несколько километров 
севернее Хабаровска, чтобы она не по-
пала под возможные атаки с китайской 
стороны. Но рельеф там отличается 
тем, что болотистые места чередуются 
с горными хребтами, что усложняло 
и удорожало проект. Альтернативой 
мог служить тоннель. В 1910 году один 
из инженеров предложил такой проект 
начальнику управления по сооруже-
нию железных дорог Евгению Вурцелю. 

В это время американцы построили 
тоннель под рекой Детройт, чему были 
посвящены публикации в научных жур-
налах. И по расчетам инженера тоннель 
обходился дешевле моста. Однако при 
проверке расчетов выяснилось, что это 
совершенно не так, да и опыта у наших 
инженеров в строительстве таких тон-
нелей не было. Также выступили про-
тив военные, ведь в случае диверсии 
тоннель восстановить будет сложнее. 
Таким образом, строительство желез-
ной дороги завершилось в 1916 году 
возведением Амурского моста.

Вернулись к проекту тоннеля 
в 1935 году. В 1932 году японцы оккупи-
ровали Маньчжурию и добились того, 
что КВЖД пришлось продать им за бес-
ценок. Для СССР встал вопрос об увели-
чении пропускной способности дороги 
и строительства второго пути, а Амур-
ский мост оставался однопутным. Таким 

образом, тоннель не только был вторым 
путем, но и оказывался лучше защищен 
от возможных атак японской авиации. 

Сооружение объекта засекретили, 
назвав его «Строительство №4», кури-
ровал его нарком путей сообщения Ла-
зарь Каганович. 

– Вопреки слухам, строили его не 
заключенные, а высококвалифициро-
ванные специалисты, применяя опыт 
создания московского метрополите-
на. Труд осужденных использовался 

при добыче камня. Сам тоннель имеет 
сложный профиль, он не сквозной, как 
обычные тоннели. Когда я одно время 
работал машинистом, то заметил, что 
при движении по обычному тонне-
лю все равно есть проблески выхода, 
а здесь, когда едешь, впечатление, что 
перед тобой всё время стена. Это потом 
уже я узнал, что он разворачивается 
под 90 градусов и выходит на левый бе-
рег Амура, – отметил Лисицын.

ТРИ СТРОЙКИ ОДНОЙ 
ПЕРЕПРАВЫ

Особенность строительства пере-
правы в том, что задействовали три 
разные технологии. Бригада, что вела 
строительство от Хабаровска, исполь-
зовала методику прохода через горные 
хребты. А на левом берегу Амура стро-
ители использовали открытый способ. 
Вырыли траншею, которую укрепили 
бетоном, осушили, а сверху закрыли 
бетонными блоками и землей. Но была 
еще и бригада метростроевцев, кото-
рые одновременно строили среднюю 
часть тоннеля. Для этого люди высади-
лись на острове Заячий. 

– Здесь через шахту, которая потом 
станет вентиляционной, они по частям 
опустили проходческие щиты. Собрав 
их внизу, они стали двигаться одно-
временно в обе стороны. Это была уни-
кальная операция. Ведь при одновре-
менном строительстве проходы уда-
лось совместить при отклонении всего 
в 15 миллиметров, – отметил Лисицын.

Добиться этого удалось благодаря 
точности на периоде изысканий. Тог-
да работали три независимые бригады 
геодезистов. Их расчеты сопоставляли, 
если находили расхождения, заставля-
ли все делать заново до тех пор, пока 
все три бригады не дали одинаковые 
результаты.

При этом строительство тоннеля 
пришлось форсировать. Началась Ве-
ликая Отечественная война, и возник-
ла угроза японской атаки. Таким обра-
зом, 25 апреля 1942 года было заверше-
но строительство тоннеля под Амуром.

После окончания строительства на-
падения Японии так и не случилось, 
и тоннель был законсервирован вплоть 
до 60-х годов. В этот период с ростом 
грузопотока под Амуром стали пускать 
грузовые поезда. А потом, в 1990 годы, 
когда началась реконструкция Амур-
ского моста, по тоннелю стали пускать 
и пассажирские составы.

После того как реконструкция была 
завершена, под Амуром опять стали 
ходить только грузовики. Сейчас это 
стратегический охраняемый объект, 
попасть на который посторонним лю-
дям нельзя.

Отметим, что путь под Амуром вдох-
новил руководство страны на строи-
тельство тоннеля между материком 
и Сахалином. Однако это уже совсем 
другая история.

СХЕМА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО ТОННЕЛЯ ПОД АМУРОМ
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ВРЕМЯ БОЛЬШОГО ДЗЮДО
Лучшие дзюдоисты России, Беларуси, Таджикистана, Армении, Индии, Сербии и Монголии выступили в Хабаровске 
на Russian Judo Tour – самом первом масштабном соревновании по этой борьбе в Дальневосточном федеральном 
округе. По итогам двух дней поединков больше всего медалей завоевали наши соотечественники. В копилке россиян – 
13 золотых, 11 серебряных и 20 бронзовых медалей.

РАСТЁТ ДОСТОЙНАЯ СМЕНА

- В 
эти два дня Хабаров-
ский край стал цен-
тром дзюдо между-
народного масштаба! 
Мы наблюдали пое-
динки сильнейших 
дзюдоистов России 
и ещё шести госу-

дарств, – отметил первый вице-губер-
натор Хабаровского края Александр 
Никитин. – Спортсмены разыграли 
14 комплектов наград и призовой фонд 
в 7,3 млн рублей. Лучшие из лучших 

получили специальный приз – Кубок 
губернатора Хабаровского края. Обла-
дателями этой награды стали Карим 
Абдулаев из Иркутской области и Ири-
на Зуева из Челябинской области.

«Золото» соревнований Ирине Зуе-
вой досталось нелегко. В борьбу за пер-
венство спортсменка вступила с одной 
из главных претенденток на победу – 
медалисткой Чемпионата Европы Ана-
стасией Конкиной.

– Мне досталась крайне сложная тур-
нирная сетка, – признаётся Ирина Зуе-

ва. – Что касается схватки за «золото», 
свою роль сыграл большой перерыв 
между встречами, поэтому я разогрева-
лась дольше обычного. Спортсменка из 
Беларуси сильная соперница, так сразу 
ее обыграть не получилось бы, прихо-
дилось думать.

Иностранцам на берегах Аму-
ра удалось завоевать одиннадцать 
наград. Самыми результативными 
стали представители Монголии – 

пять медалей (1 золото – 1 серебро 
– 3 бронзы), за ними расположились 
дзюдоисты из Беларуси (0-2-3) и Ар-
мении – (0-0-1).

В дальнейшем правительство Ха-
баровского края планирует продол-
жить плодотворное сотрудничество 
с Федерацией дзюдо РФ, чтобы в даль-
нейшем регион готовил еще больше 
профессиональных спортсменов и мог 
чаще принимать соревнования меж-
дународного уровня.

– Спасибо Федерации дзюдо России 
за то, что этот праздник спорта состо-
ялся. С президентом ФДР Сергеем Со-
ловейчиком мы договорились о про-
должении сотрудничества ради раз-
вития этого единоборства на Дальнем 
Востоке и в Хабаровском крае, – отме-
тил Александр Никитин.

Хабаровская команда по хоккею с мячом «СКА-Нефтяник-2007» оказалась сильнейшей во всероссийских соревно-
ваниях, финал которых завершился в региональной столице. За звание победителя боролись восемь команд юношей 
15-16 лет из разных городов страны – из Новосибирска, Кирова, Красноярска, Первоуральска, Архангельска, Иркутска 
и Ульяновска. Молодые армейцы под руководством Ивана Кондрашкина начинали турнир в ранге действующих победи-
телей первенства России.

- И
грать дома при под-
держке наших болель-
щиков – очень ответ-
ственно. Сначала был 
небольшой страх, но 
с поддержкой трибун 
стало легче. Было не-
просто, но с правиль-

ной подготовкой мы показали отличный 
результат. Впервые смогли обыграть все 
команды перед финалом и в финале, 
парни боролись до конца в каждом мат-
че, – сказал Иван Кондрашкин.

В рамках соревнований у каждой 
команды была возможность показать 
себя в семи матчах, и «СКА-Нефтя-
ник-2007» вышел победителем во всех 
играх. Самые сложные матчи у хаба-
ровских спортсменов были на старте 
соревнований. В первый день победа 
была одержана над соперниками из 
Ульяновска – уступая по ходу матча 1:3, 
хоккеисты из Хабаровска переломи-
ли ход встречи и выиграли со счетом 

машнем матче регулярного чемпиона-
та с казанским «Ак Барс-Динамо» (14:2) 
нападающий Владимир Каланчин за-
бил 8000-й мяч в истории выступлений 
команды в чемпионатах страны.

Одним из самых результативных 
игроков сезона и лучшим полузащит-
ником команды стал Юрий Шардаков. 
На его счету – 57 забитых мячей. По 
итогам голосования среди болельщи-
ков «СКА-Нефтяника» Шардакова от-
метили «Золотым шлемом». Всего один 
мяч по результативности ему уступил 
прошлогодний лидер – нападающий 
Владимир Каланчин (56). Третье место 
вновь занимает Туомас Мяаття (34).

6:4. С результатом 2:1 юные «кабаны» 
победили красноярский «Енисей», но-
восибирский «Сибсельмаш» оказался 
повержен с итогом 4:2, а кировскую 
«Родину» армейцы и вовсе разгромили 
8:0. Матчи с «Уральским трубником», 
архангельским «Водником» и иркут-
ским «Сибскана» завершились соответ-
ственно 6:2, 6:2 и 6:0. 

Серебряные медали в итоге забрала 
ульяновская «Волга», «бронзу» увезли 
домой хоккеисты из Новосибирска. Луч-
шими игроками турнира стали спор-
тсмены из «СКА-Нефтяника»: Тимура 
Старикова признали самым результа-
тивным нападающим, а Георгия Тернов-
ского – лучшим игроком, – у хабаров-
ских «кабанов» растёт достойная смена.

Напомним, хабаровский «СКА-Не-
фтяник» в минувшем сезоне собрал 
полный комплект российских наград 
в хоккее с мячом. В XXXI сезоне Чем-
пионата России в 32 проведенных мат-
чах команда одержала 28 побед, не по-

терпев ни одного крупного поражения. 
Прошедший сезон оказался юбилей-
ным для «СКА-Нефтяника» и по коли-
честву оформленных в ворота сопер-
ника голов. 1 февраля 2023 года в до-


